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Sir Salvador Moncada  
Embajador en China 
El científico hondureño representará al Gobierno 
del Pueblo ante la administración del presidente 
Xi Jinping confirmó la Mandataria tras recibir el 
beneplácito del país asiático

Comisión Presidencial denuncia a CIADI en caso ZEDE Próspera
Págs. 26-29

ANUNCIA PRESIDENTA XIOMARA CASTRO
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El beneplácito para 
el diplomático ya 
fue otorgado por 
el presidente de la 
República Popular 
China, Xi Jinping, 
informó la Mandataria 
Xiomara Castro

Actualidad

REPRESENTANTE DIPLOMÁTICO 

Tegucigalpa, Honduras.

El científico hondureño Sir 
Salvador Moncada es el nuevo 
Embajador de Honduras ante 
el pueblo y gobierno de la Re-
pública Popular China.  
Así lo informó la Presienta 
Xiomara Castro en su cuenta 
oficial de twitter. 
“Con inmensa satisfacción me 
honro en comunicar al pueblo 
que nuestro Embajador en la 
República Popular China será 

Sir Salvador Enrique Moncada, 
a quien este día le fue otorgado 
el beneplácito por el presidente, 
Xi Jinping”, escribió la titular 
del Ejecutivo. 
Lo anterior, tras dos meses que 
el Gobierno de Honduras esta-
bleció relaciones diplomáticas 
con el gigante asiático y a pocas 
horas que la Mandataria viaje 
en su primera visita oficial 
para reunirse con su homólogo 
chino Xi Jinping.
Es de recordar que el Gobierno 

La Princesa María Esmeralda y Sir Salvador Moncada junto al Papa 
Francisco.

de la Presidenta Castro es-
trechó lazos de amistad con 
China el pasado 26 de marzo, 
reconociendo así la existencia 
de una sola China en el mundo 
y desconociendo a Taiwán 
como república bajo el apego 
a la resolución 2758 del 25 de 
octubre de 1971 de la ONU.

Representación 
diplomática 
Con este nombramiento, la 
Presidenta confirmó su repre-

Científico hondureño 
Embajador en China
Científico hondureño 
Embajador en China
Científico hondureño 
Embajador en China
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Sir Salvador Moncada, un hondureño reconocido mundialmente por sus investigaciones en la medicina, 
representará a Honduras ante la República Popular China.  

Sir Salvador Moncada junto su esposa, la Princesa María Esmeralda de Bélgica y sus hijos Alejandra y Leopoldo.    

sentación diplomática ante el 
gobierno chino, que hace dos 
meses había adelantado la 
invitación de la primera mu-
jer Mandataria de Honduras 
a su país. 
Sir Salvador Moncada es un 
científico hondureño con más 
de 800 publicaciones inclu-
yendo libros y artículos en 
revistas científicas de la más 
alta calidad, tanto en el área 
del conocimiento general como 
clásicas de medicina.
Asimismo, en las áreas de 
Farmacología, Fisiología o 
Bioquímica, entre otras. De 
igual manera, es uno de los 
autores más citados de la 
bibliografía científica en las 
últimas décadas.
En su extensa labor científica 
destaca su crucial participa-
ción en el esclarecimiento del 
mecanismo de acción de los 
fármacos analgésicos y anti-
inflamatorios no esteroideos.
El Gobierno de la Mandataria 
Castro se siente honrado de 
contar con un representante 
diplomático de su capacidad 
en uno de los países de mayor 
desarrollo en el mundo.
Esta designación se da en 
el momento que también la 
República Popular China abre 
su Embajada en Tegucigalpa, 
para seguir fortaleciendo los 
lazos de amistad y cooperación 
entre ambas naciones.

1. Nació el 3 de diciembre de 1944 en 

la capital de Honduras, Teguci-

galpa. 

2. Su familia se estableció en la 

ciudad de San Salvador, capital de 

El Salvador, en 1948. 

3. Se doctoró en medicina y cirugía 

(1962 a 1970) en la Universidad de 

El Salvador. 

4.En 1971 se trasladó a Londres 

para estudiar un doctorado en far-

macología en el Institute of Basic 

Medical Sciences, del Royal College 

of Surgeons, bajo la tutoría de Sir 

John Vane. 

5. Volvió a Honduras después de un 

corto periodo de investigación en 

la Universidad de Honduras, pasó 

a Welcome Research Laboratories 

(Beckenham, Kent), donde alcanzó 

el cargo de Director de Investiga-

ciones en 1986. 

6. En 1998 se trasladó a University 

College London, donde fundó el 

Wolfson Institute for Biomedical 

Research, en Cruciform Building, 

que dirigió hasta 2012.

7. El doctor Moncada, estuvo 

casado con Dorys Lemus, profesora 

de bioquímica de la Escuela de 

Medicina de la Universidad de El 

Salvador, con quien procreó dos 

hijos: Claudia Regina (1966, quien 

vive en Londres) y Salvador Ernesto 

(1972). 

8. En 1998, se casó con Su Alteza 

Real, la princesa María Esmeralda 

de Bélgica, hermana menor del 

exrey Alberto II de los belgas. 

9. Ha procreado dos hijos más: 

Alejandra Leopoldina (1998) y 

Leopoldo Daniel (2001).

10. Fue candidato a Premio Nobel 

en Fisiología a pesar de la enorme 

relevancia de los aportes de 

Salvador Moncada, reconocidos 

antes y después del Nobel 1998 por 

la comunidad científica mundial, 

relacionados con el campo indicado 

en la motivación del premio, su 

nombre no fue incluido entre los 

ganadores.

PERFIL DE SALVADOR 
MONCADA 

Por: Erlin Cruz
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Tegucigalpa, Honduras. 

La Presidenta Xiomara Castro 
viajará en las próximas horas 
a la República Popular China 
atendiendo a la invitación que le 
formulara su homólogo asiático 

Xi Jinping.
El gobernante chino había 
formulado una invitación a 
la Presidenta el pasado 26 de 
marzo cuando China y Hondu-
ras establecieron oficialmente 
relaciones diplomáticas sobre 

la base del principio de una 
sola China, inaugurando así un 
nuevo capítulo histórico de los 
lazos binacionales. 
“Con visión estratégica, coraje 
político y sentido de responsa-
bilidad, usted ha tomado esta 

decisión política acertada, lo 
cual es objeto de mi alto aprecio”, 
escribió Jinping en una carta 
enviada a la Mandataria.
“El establecimiento de relacio-
nes diplomáticas entre China y 
Honduras corresponde a la ten-

dencia predominante de nuestro 
tiempo y la corriente de la historia 
concuerda plenamente con los 
intereses fundamentales y a largo 
plazo de Honduras y su pueblo y 
ha abierto amplias perspectivas 
para el desenvolvimiento de las 

Xiomara viaja a China 
para reunirse con Xi Jinping

La Mandataria atenderá la invitación hecha por el gobernante asiático 
para afianzar los lazos de amistad entre ambos pueblos  

La Presidenta 
Xiomara Castro 

atendiendo 
una invitación 

de su homólogo 
de China Xin 

Jinping viajará 
en las próximas 

horas a Asia.

El presidente Xi 
Jinping recibi-
rá la próxima 
semana a la 
primera mujer 
Presidenta 
de Honduras 
para afianzar 
las relaciones 
diplomáticas y 
comerciales.

En Zhongnanhai, un comple-
jo de edificios en Beijing, se 
llevan a cabo las funciones 

del gobierno de la República 
Popular China.

PARA SELLAR RELACIONES DIPLOMÁTICAS
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relaciones binacionales”, agregó 
el dignatario asiático.
“Hago sinceros votos porque 
bajo su liderazgo, la causa del 
desarrollo nacional de Hondu-
ras conquiste sin cesar nuevos 
éxitos”, puntualizó Jinping.
Con la llegada de la Mandataria 
se concluirá con un acuerdo final, 
después del acuerdo conjunto fir-
mado por los cancilleres Eduardo 
Enrique Reina y Qin Gang.
Este primer acuerdo dio lugar 
a muchos acercamientos entre 
ambas naciones para conocer 
su potenciales económicos, tec-
nológicos y agrícolas ya que 
por primera vez en la historia 
Honduras se une a los más de 180 
países que mantienen relaciones 
diplomáticas con China.
Desde hace dos meses delegacio-
nes chinas han permanecido en 
el país para establecer su sede 
diplomática y han recorrido 
parte del territorio nacional 
con el objetivo de conocer los 
productos agrícolas que son del 
interés de la nación asiática y 
cuyas negociaciones podrían 
quedar listas con la llegada del 
Canciller Reina en las próximas 
horas.
A partir de este fin de semana 
delegaciones hondureñas tam-
bién comienzan a viajar a China 
para tener listos los documentos 
a firmarse entre empresarios, 
así como el establecimiento de 
la embajada de Honduras en 

aquella nación.

Nueva embajada
La nueva embajada del gigante 
asiático será inaugurada este 
lunes 5 de junio en la capital de 
la República y de igual forma se 
hará en China posteriormente a 
la visita de la Presidenta Castro 
y el Secretario Privado Héctor 
Zelaya.
Lo anterior fue uno de los com-
promisos contraídos entre China 
y Honduras de acuerdo a las 
estipulaciones de la Convención 
de Viena sobre Relaciones Di-
plomáticas de 1961 y la práctica 
internacional.

Actualidad

Por: Xiomara Bárcenas 

La invitación del presidente 
de China Xi Jinping a la Pre-

sidenta Xiomara Castro para 
visitar Beijing.

La Presidenta Xiomara Cas-
tro será recibida en Beijing 

por el presidente Xi Jinping.

“Le doy la bienvenida 
a la Sra. Presidenta a 
visitar China cuanto 

antes en un momento 
conveniente para 

ambas partes. Estoy 
dispuesto a trabajar 
junto con usted para 

reforzar la orientación 
política y promover 
el despliegue activo 

de intercambios y 
cooperaciones en las 
diversas áreas entre 
ambas partes, sobre 

la base de respeto 
mutuo, igualdad, 

beneficios mutuos y 
desarrollo compartido, 

para que los frutos 
del desarrollo de los 

vínculos entre China y 
Honduras beneficien lo 

ante posible a los 
dos pueblos” 

Xin Jinping 
Presidente de China

En su viaje a China la 
Presidenta de la Repú-
blica será acompañada 
por una amplia dele-
gación de empresarios, 
industriales, producto-
res y funcionarios para 
firmar 15 acuerdos que 
darán comienzo a las 
negociaciones comer-
ciales en los rubros de 
café, tabaco, cama-
rones, melón, cacao, 
chocolate.

15 ACUERDOS 
SE FIRMARÁN 

EN CHINA
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Tegucigalpa, Honduras.

Un grupo de empresarios hondu-
reños en compañía de funciona-
rios del Gobierno, se encuentran 
en la República Popular China 
para conocer las oportunidades 
de intercambio comercial entre 
ambas naciones y profundizar las 
relaciones comerciales. 
Así lo informó la gerente de política 
comercial del Consejo Hondureño 
de la Empresa Privada (COHEP), 
Helui Castillo, quien detalló que 
la misión de empresarios se reu-
nirá con la contraparte del país 
asiático. 
Se trata de un grupo de nueve 
empresarios que llegaron a China 
el 1 de junio y permanecerán hasta 
el 12 de junio.
En la misión participan repre-
sentantes de empresas como 
Exporter, Empacadora Litoral, 
Pacific Fresh Export, Riqueza 
Marina, Oriental Marisco, CONEXH, 
Granjas Marinas, Distribuidora 
Istmania y Agrolibano.
Entre los rubros representados 
está el sector café, acuícola, agro 
alimentos y bebidas para tener 
encuentros con empresarios de 
los mismos rubros en China. 

Facilitación del Gobierno 
Castillo detalló que la repre-
sentación del Gobierno tiene la 
finalidad de “tratar el tema de la 
facilitación de los requisitos en el 
tema fitosanitario, especialmente 
para que puedan ingresar con 
mayor agilidad los productos 
hondureños”.
Entre la agenda de los hondureños 
está asistir a varias provincias 
para explorar oportunidades de 
vender sus productos. 
Sin embargo, el Gobierno a través 
de funcionarios de la Secreta-
ría de Agricultura y Ganadería, 
SAG, y la Secretaría de Desarrollo 
Económico están acompañando 
la visita para agilizar el proceso 
comercial de varios productos que 
ya están listos para ser exportados 
al mercado de aquel país de Asia.
El listado incluye banano, ca-

Empresarios hondureños llegan 
a China para explorar oportunidades 

de intercambio comercial
Entre los rubros representados está el sector café, acuícola, agroalimentos y bebidas. 

Los empresarios nacionales se reunirán con inversionistas de los mismos rubros 
en China, informó el COHEP 

OPORTUNIDADES DE NEGOCIOS  

La importación de banano hondureño al mercado de China genera 
una gran expectativa para los productores de este rubro. 

Los productos cárnicos y avícolas también son parte de las apuestas 
para cubrir el mercado chino. 

marón, café, melón y productos 
cárnicos, este último en el sector 
bobino y el avícola, que pidió ser 
incluido en esta negociación para 
ser parte del primer grupo de 
productos nacionales que buscan 
un espacio en las exportaciones 
a ese mercado. 

Primer grupo de productos 
El viceministro de Comercio Ex-
terior e Integración Económica, 
Melvin Redondo, adelantó que 
tres de los cinco rubros en los 
que se han venido trabajando 
ya están listos. “Ya estamos 
terminando los protocolos de 
admisibilidad y destacamos el 
trabajo del SENASA, (Servicio 

Nacional Sanitario e Inocuidad 
Agroalimentaria) que rápida-
mente ha solucionado el tema 
de café, uno de los tres pro-
ductos que está prácticamente 
listo para exportar”, explicó 
Redondo. Añadió que durante 
esta semana se está llevando a 
cabo una inspección de forma 
virtual en el caso del cama-
rón y que también están listos 
para suscribir los protocolos 
sanitarios de ingreso para el 
mercado chino.
De igual manera, están bien avan-
zados los protocolos fitosanitarios 
de otros productos y esperan que 
en el tema de las carnes se una a la 
lista, pues ya se está completando 
información de admisibilidad, es 
decir, que pronto estos estarán 
listos para su exportación a China.
Ahora trabajan en el intercambio 
de información para promover 
visitas comerciales y mejorar 
la capacidad que puede tener 
el sector productivo nacional 
para aprovechar la apertura 
de este mercado. 

En la misión participan re-
presentantes de empresas 
como Exporter, Empacadora 
Litoral, Pacific Fresh Export, 
Riqueza Marina, Oriental 
Marisco, CONEXH, Granjas 
Marinas, Distribuidora Ist-
mania y Agrolibano.

PRODUCTOS A EXPORTAR 

Por: Erlin Cruz 

La delegación de empresarios de Honduras y funcionarios del Gobierno fue recibida en la provincia de Fujian, China.
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DIPLOMACIA

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

La República Popular China abrirá 
su Embajada en Tegucigalpa luego 
de dos meses de establecer relacio-
nes diplomáticas con el Gobierno 
de la Presidenta Xiomara Castro.
El Encargado de Negocios de Chi-
na, Yu Bo, informó que este lunes 
5 de junio colocan su Bandera 
en su nueva sede ubicada en a 
inmediaciones de Los Próceres 
en Tegucigalpa. 
De esta manera, la comunidad 
china en Honduras celebra porque 
después de 70 años de presencia ya 
tienen Embajada y representación 
en este país. 
Honduras estableció relaciones 
diplomáticas con el gigante asiático 
el pasado 26 de marzo, donde am-
bas naciones acordaron desarrollar 
relaciones amistosas.
Estas, sobre la base de los principios 
de respeto mutuo a la soberanía e 
integridad territorial, no agresión 
mutua, no injerencia en los asun-
tos internos del otro, igualdad, 
beneficio mutuo y coexistencia 
pacífica, según se indicó en un 
documento conjunto.

Una sola China 
Al estrechar esos lazos de amistad, 

el Gobierno hondureño reconoce 
la existencia de una sola China en 
el mundo y desconoce a Taiwán 
como república bajo el apego a la 
resolución 2758 del 25 de octubre 
de 1971 de la ONU.
Es de destacar que en este corto 
tiempo de relaciones, los avances 
han sido muy significativos, pues 
se están fortaleciendo varios 
convenios comerciales.
A propósito de ello, un grupo de 
nueve empresarios hondureños 
se encuentran en China para 
iniciar la exportación de diversos 
productos que próximamente 
serán llevados al mercado de 
aquel país asiático. 
De momento, el país ya está listo 
para hacer el primer envío de 
banano, camarón y café, estos 
con el acompañamiento inicial 
de funcionarios del Gobierno 
hondureño a través de la Secre-
taría de Desarrollo Económico y 
de Agricultura y Ganadería.

Acuerdos bilaterales 
A ello se suma que la titular del 
Ejecutivo, Xiomara Castro, tiene 
programado hacer su primera 
visita oficial a China esta semana 
para reunirse con su homólogo 
Xi Jinping.

Este nuevo capítulo en la his-
toria diplomática de Honduras 
genera muchas expectativas 
para el Gobierno, el sector eco-
nómico y el pueblo en general 
por los beneficios que podría 
generar.  
El encuentro entre ambos man-
datarios servirá para fortale-
cer los lazos de amistad entre 
ambas naciones y más allá 
de eso, establecer acuerdos 
bilaterales para el beneficio 
de las partes. 
Entre esta, se menciona la 
cooperación social, inversión 
en proyectos de infraestructura, 
apoyo en ciencia y tecnología, 
construcción de represas para 
la producción de energía eléc-
trica y asistencia técnica en 
diversos rubros productivos. 
Con esta visita de la Mandataria 
Castro, también se espera que se 
abra la Embajada hondureña en 
Beijing para instalar el cuerpo 
diplomático en ese país.
Además, en las próximas horas 
se estaría conociendo quien será 
el representante hondureño 
ante el pueblo y gobierno de 
la República Popular China.

China abre Sede en Honduras
La comunidad china en el país celebra porque después de 70 años de presencia 

ya tienen Embajada y representación en esta nación  

El Canciller Eduardo Enrique Reina y su homólogo de China, Qin Gang firmaron en marzo el acuerdo que establece las relaciones diplomáticas entre ambas naciones.

Honduras estará abriendo su Embajada en la ciudad de Beijing, capital 
de China, en los próximos días. Por: Carlos Zelaya

Con la visita oficial de la Presidenta Xiomara Castro a la 
República Popular China, en las próximas horas se estará 
formalizando una nueva era en las relaciones diplomáticas 
entre ambos pueblos.

EMBAJADA HONDUREÑA EN CHINA
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Tegucigalpa, Honduras.

Se forja de forma simultánea y 
a diferentes niveles el estable-
cimiento de relaciones diplomá-
ticas, económicas, financieras, 
culturales y cooperación entre 
Honduras y la República Popular 
China.
Así lo explicó para Poder Popular 
el encargado del grupo de trabajo 
para instalar la nueva Embajada 
de Beijing en la capital hondureña, 
el diplomático Yu Bo.
Confirmó que la primera gira 
de un grupo de 20 empresarios 
se encuentra en China para re-
unirse con sus pares asiáticos e 
intercambiar impresiones sobre 
oportunidades comerciales entre 
ambos países. 
De estas gestiones ya hay resul-
tados y uno es la invitación a 
la Exposición Internacional de 
Importaciones, con un pabellón 
para promover la imagen y los 
productos elaborados en Hondu-
ras que se realizará del 5 al 10 de 
noviembre del presente año en la 
ultramoderna metrópoli ciudad 
puerto de Shanghai.
También se abre a los expor-
tadores nacionales la Feria de 
Cantón, considerada la feria 
comercial más grande de Chi-
na, por su amplia variedad de 
productos chinos y también por 
su gran cantidad de asistentes 
nacionales e internacionales, 
explicó el diplomático.

De Asia a América
Las empresas chinas ya están 
visitando el país y existen las 
operaciones de la empresa que 
construyó Patuca; pero están 
visitando para establecer coo-
peración o empresas conjuntas.
Por ahora a diario se dan contac-
tos y promueven intercambio de 
ideas y más acercamientos con 
los secretarios de Estado, con 
directores de Relaciones Exte-
riores y de Desarrollo Económico, 
diputados del Congreso Nacional, 
con la presidenta de la Comisión 
de Relaciones Exteriores del CN, 
Xiomara “Pichu” Zelaya, con el 

alcalde Jorge Aldana y con casi 
todos los medios de comunicación 
del país, precisó.
Café, banano, melón, ganado, 
camarón y la carne de res “están 
bajo procedimientos para su 
pronta exportación a China, eso 

lleva su tiempo, pero la voluntad 
de ambas partes es que coinci-
dimos en promover y agilizar 
nuestros alcances en trámites 
y procedimientos para que es-
tos productos característicos 
tengan un mercado en la parte 

continental de China”, detalló.
Con el 7% de tierra cultivable 
alimentamos al 22% de la pobla-
ción, el crecimiento anual de la 
economía de China contribuye en 
un 30% por ciento en los últimos 
40 años, sostuvo Bo.

Cooperación
“Las relaciones se están impul-
sando con espíritu de respeto 
mutuo, de beneficios recíprocos 
y desarrollo común, aplicando el 
dicho que mejor enseña a pescar, 
que dar peces”, indicó.

“Honduras ha optado por estar 
al lado de 181 países del mundo 
que están del lado correcto de 
la historia; es una ratificación 
política acertada, con visión, 
sabiduría al establecer relacio-
nes diplomáticas sin ninguna 
condición previa”.
Desde China “estamos alentando 
a las empresas chinas a invertir y 
hacer más negocios con Honduras, 
como lo ha dicho el Concejero de 
Estado y Ministro de Relaciones 
Exteriores, Qin Gang”, sostuvo.
Hay que convivir con tolerancia 
y con respeto a la diversidad 
cultural, “por eso el presidente 
Xi Jinping ha propuesto cuatro 
iniciativas: La Franja y la Ruta, 
la Iniciativa de Desarrollo Global, 
la Iniciativa de Seguridad Global 
y la Iniciativa de la Civilización 
Global, hay que desarrollar juntos 
con tolerancia, respeto e inclu-
sión”, concluyó.

“Estamos alentando a las 
empresas chinas a invertir y hacer 

más negocios con Honduras”
Café, banano, melón, ganado, camarón y la carne de res están bajo procedimientos

 para su pronta exportación a China, eso lleva su tiempo, pero existe voluntad 
de ambas partes para lograrlo a corto plazo, indicó 

Honduras será beneficiada en materia comercial con el establecimiento de relaciones con la República Popular China. 

Yu Bo, consejero del Ministerio de Relaciones Exteriores de China, 
afirmó que su país está alentando la inversión hacia Honduras.   

CONSEJERO DEL MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES DE CHINA

Actualidad

Por: Carlos Zelaya

La cultura de esta poten-
cia data de hace 5,000 
años de antigüedad y dice 
que se les puede enseñar a 
pescar para que los propios 
hondureños produzcan 
sus alimentos; eso se ha 
logrado en China en los 
últimos 30 años.

ENSEÑAR A PESCAR 
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Actualidad

CAMPAÑA NACIONAL DE REFORESTACIÓN

Santa Cruz de Yojoa, Cortés.

Con un cielo grisáceo y un cli-
ma agradable, desde el Parque 
Arqueológico Los Naranjos, si-
tio monumental y uno de los 
más importantes y antiguos de 
Honduras, la Presidenta Xio-
mara Castro ordenó cancelar 
las licencias ambientales a las 
empresas que están matando 
el Lago de Yojoa.
Desde este variado huerto con 
más de 2,500 años de antigüe-
dad la Mandataria realizó el 

lanzamiento de la Campaña 
Nacional de Reforestación “No 
te rajés compa, vamos a refo-
restar”. El proyecto comprende 
al menos 15 millones de plantas 
actualmente en viveros, con una 
meta de restitución por año de 
120 mil hectáreas y unas 450 mil 
para el 2025.

Llegada emblemática 
En medio de una cerca de niños 
vestidos de azul y blanco quienes 
portaban en sus manos árboles 
en conmemoración del Día del 

Árbol Nacional, fue recibida la 
titular del Poder Ejecutivo en 
la zona.
La Mandataria alzando su mano, 
con una sonrisa, comenzó a salu-
dar a los presentes. Llegó acom-
pañada del Secretario Privado 
de la Presidencia, Héctor Zelaya.
En el lugar se encontraban varios 
funcionarios del Estado, entre 
ellos, Lucky Medina, ministro 
de Recursos Naturales, Luther 
Castillo, ministro de Ciencia 
y Tecnología, Marlon Pineda, 
Alcalde de Santa Cruz de Yojoa, 

Xiomara ordena suspender 
licencias a empresas que 

están matando el Lago de Yojoa
“Ministro del Ambiente Lucky Medina, Ministro del Instituto de Conservación Forestal, Luís Solís: El pueblo 

hondureño por mi medio les ordena la suspensión de las licencias de operación ambiental de la acuicultura 
industrial de gran escala que están destruyendo nuestro Lago de Yojoa”, aseveró la Mandataria 

La Presidenta Xiomara Castro junto al ministro Lucky Medina, el Secretario Privado de la Presidencia, Héctor Zelaya, el Alcalde de Santa Cruz de Yojoa, Marlon Pineda, el titular de 
ICF, Luis Solís, y el ministro Luther Castillo.

Jóvenes y estudiantes fueron parte de la Campaña Nacional de Refo-
restación oficializada en el marco del Día del Árbol. 
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Luis Solíz, director de ICF, Oscar 
Nájera, del Comando de Apoyo 
de Ecosistemas y Ambiente C-9 
y diputados del CN.

Mandato Presidencial 
La titular del Ejecutivo en el 
evento ordenó a las autoridades 
de Recursos Naturales y Am-
biente suspender las licencias 
de operación ambiental de la 
acuicultura industrial de gran 
escala para evitar la destrucción 
del Lago de Yojoa.
“Nos encontramos aquí en este 
hermoso parque arqueológico 
de Los Naranjos, Lago de Yojoa, 
lugar donde habitaron nuestros 
pueblos ancestrales para reiterar 
el compromiso de mi Gobierno, 
en el cuidado, protección del 
Medio Ambiente”.
“Los daños y la destrucción a la 
que han sido sometidos nuestros 
recursos naturales después del 
golpe de Estado son evidentes, en 
el Gobierno del Poder Ciudadano 
se había iniciado varias acciones 
importantes en la protección 
del medio ambiente que fueron 
abandonadas en las últimas 
décadas, no obstante, a pesar 
de las difíciles condiciones que 
dejaron a nuestro país”. 
“Hemos logrado iniciar, entre 
2022 y 2023, importantes pro-
gramas para enfrentar el cambio 
climático y el calentamiento 
global, el Lago de Yojoa es el 
patrimonio natural propiedad 
de pueblo hondureño”, enfatizó 
la Mandataria.

Acuíferos y reservas 
La Mandataria denunció que 
“nuestro Lago hoy está seriamente 
dañado, por la depredación de 
los grandes negocios industria-

les que han contaminado sus 
aguas, destruido sus acuíferos y 
sus reservas de peces, han sido 
envenenadas dramáticamente 
este recurso natural estratégico 
para Honduras y la biodiversi-
dad y necesario también para 
el desarrollo de esta preciosa 
zona de la comunidad de Yojoa”.
“Tenemos que rescatarlo y ponerlo 
al servicio de la naturaleza, del 
medio ambiente y de los seres 
humanos, que para salvar nuestro 
Lago debemos terminar con las 
corruptas concesiones lesivas al 
interés nacional, con las que han 
saqueado nuestros recursos”.
“Recursos que le pertenecen al 

pueblo hondureño, para salvar 
nuestro Lago aplicaremos lo que 
manda nuestra Constitución, 
los convenios internacionales 
y nuestras leyes cancelando los 
permisos y las concesiones ilega-
les que a gran escala destruyen 
el ecosistema de Lago de Yojoa”, 
explicó la Gobernante.
“Es por esta y las nuevas gene-
raciones que tomo esta justa y 
enérgica medida de salvar el 
Lago de Yojoa, es una misión 
impostergable, ministro del Am-
biente, Lucky Medina, ministro 
del Instituto de Conservación 
Forestal, Luís Solís: El pueblo 
hondureño, por mi medio, les 

ordena la suspensión de las licen-
cias de operación ambiental de 
la acuicultura industrial de gran 
escala que están destruyendo 
nuestro Lago de Yojoa”, aseveró 
la Presidenta.
“Berta Cáceres ofreció su vida 
para defender los ríos y los bos-
ques, lo menos que podemos hacer 
en memoria de los ambientalistas 
que han sido sacrificados por 
esta causa es defender y salvar el 
Lago de Yojoa, ¡Queridos amigos 
y amigas es prohibido olvidar, 
Somos Resistencia!”

Actualidad

El Secretario Privado de la Presidencia saludó a los escolares que participaron en la ceremonia en ocasión del Día del Árbol. 

El ministro de Ciencia y Tecnología entregó a la Gobernante el primer drone para plantación y reforestación, 
100% hecho en Honduras.

Por: Coralia Maradiaga

“Nuestro Lago hoy 
está seriamente 

dañado por la 
depredación de los 

grandes negocios 
industriales que 

han contaminado 
sus aguas, 

destruido sus 
acuíferos y sus 

reservas de 
peces han sido 

envenenadas 
dramáticamente”

“Para salvar 
nuestro Lago 

debemos terminar 
con las corruptas 

concesiones lesivas 
al interés nacional, 

con las que han 
saqueado nuestros 

recursos”

“Para salvar 
nuestro Lago 

aplicaremos lo que 
manda nuestra 

Constitución, 
los convenios 

internacionales 
y nuestras leyes 
cancelando los 

permisos y las 
concesiones 

ilegales que a gran 
escala destruyen 
el ecosistema del 

Lago de Yojoa”

“

Xiomara Castro 
Presidenta de Honduras



12
Lunes 5 de junio de 2023

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

“Misión cumplida Presidenta Xio-
mara Castro”, expresó el ministro 
de Recursos Naturales y Ambiente, 
Lucky Medina, luego de firmar la 
cancelación de licencias ambien-
tales que permitían la explotación 
de pesca industrial y desmedida 
en el Lago de Yojoa.
“Hemos firmado la suspensión 
inmediata de licencias ambien-
tales para acuicultura industrial 
dentro del Lago de Yojoa. Vamos 
a heredar espacios en armonía 
con la naturaleza”, expresó Me-
dina al estampar su rúbrica en el 
documento.  
Lo anterior fue manifestado por el 
funcionario luego de que la titular 
del Poder Ejecutivo, con motivo del 
lanzamiento oficial de la Campaña 
Nacional de Reforestación a través 
Programa “Padre Andrés Tamayo” 
y en el marco del Día del Árbol, 
diera la orden de anular permisos 
a empresas que están matando el 
Lago de Yojoa.
“Ministro de la Serna, Lucky Medi-
na y ministro de ICF, Luis Soliz, el 
pueblo hondureño por mi medio 
les ordena la suspensión de las 
licencias de operación ambiental 
de la acuicultura industrial de 
gran escala que están destruyendo 
nuestro Lago de Yojoa”, instruyó la 
Mandataria durante el desarrollo 
del evento en ese sector del Lago 
de Yojoa. 

Único en Centroamérica 
Se trata de salvar al principal Lago 
de agua dulce de Centroamérica, 
ubicado entre los departamentos 
de Comayagua (zona central), 
Cortés (norte) y Santa Bárbara 
(occidente) que cuenta con una 
longitud de 16 kilómetros y un 
ancho de 6 kilómetros. Este Lago 
es único en su especie, ya que por 
sus características biofísicas y 
ecosistemáticas, fue nombrado en 
2015 con la categoría internacional 
de Ramsar bajo el número 1467.
Sin embargo, la contaminación 
salvaje producto de la industria 
minera, agrícola y sobre todo la 
producción de tilapia, donde a dia-
rio lanzan alrededor de 800 sacos 
de concentrado, está acabando 
con este ecosistema hondureño.
 
Estudios científicos 
Un estudio realizado por el 

científico Edward Hall de la 
Universidad Estatal de Colorado 
del Departamento de Ciencias 
de los Ecosistemas y Sostenibi-
lidad de Estados Unidos, detalló 
que el agua del Lago ha perdido 
oxígeno debido a la producción 
industrial de tilapias desde hace 
unos 25 años. 
“Quitar la producción de tilapias 
es lo principal. Creo que necesita 
varios años de descanso de esas 
actividades para que salgan 
el contaminante y desde allí 
podemos de nuevo utilizar otro 
método”, explicó en su momento 
el científico. 
Agregó que en el Lago hay 150 
redes flotando y el ecosistema no 
aguanta ese tipo de producción 
de tilapia a niéveles industriales.
En su informe concluyó que “la 
industria pesquera es responsables 
del 80% de nitrógeno y casi el 90% 
de fósforo que está matando al 
Lago. Me imagino que en 10 a 20 
años el Lago de Yojoa va ser una 
alfombra de algas”, detalla. 
Por tal razón, la Presidenta Cas-
tro ordenó el rescate de ese 
ecosistema, patrimonio de los 
hondureños, que producto de 
la corrupción fue concesionado 
para ser sobreexplotado.

Lucky Medina firma cancelación de 
concesión pesquera en Lago de Yojoa 

“Misión cumplida Presidenta Xiomara Castro. Hemos firmado la suspensión inmediata 
de licencias ambientales para acuicultura industrial dentro del Lago de Yojoa”, expresó 

el ministro de Recursos Naturales 

RESCATE DEL ECOSISTEMA 

El Lago cuenta con una longitud de 16 kilómetros y un ancho de 6 kilómetros.

Lucky Medina, ministro de Recursos Naturales, firmó la cancelación de permisos a las empresas que están 
matando el Lago de Yojoa.

La contaminación 
salvaje producto de 
la industria mine-
ra, agrícola y sobre 
todo, la producción 
de tilapia, origina 
que a diario se lan-
cen alrededor de 800 
sacos de concentrado 
al Lago. También hay 
150 redes flotando 
y el ecosistema no 
aguanta ese tipo de 
producción de tilapia 
a niveles industriales.  

800 TONELADAS 
DE CONCENTRADO 

Por: Erlin Cruz 
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Actualidad

Gobierno al rescate 
del medio ambiente 
Secretarías de Estado y Fuerzas Armadas unen esfuerzos 

para llevar a cabo la Campaña Nacional de Reforestación 
anunciada en el marco del Día del Árbol

PROGRAMA “PADRE ANDRÉS TAMAYO”

Los bailes tradicionales fueron 
parte del lanzamiento de la Cam-
paña Nacional de Reforestación 
en el Lago de Yojoa.

La Mandataria recibió el cariño de los escolares durante su 
visita a la zona del Lago de Yojoa para impulsar el rescate del 
medio ambiente. 

La Unidad Humanitaria y de Rescate,UHR, junto a esco-
lares llevaron a cabo la plantación de varios árboles.

Miembros de las Fuerzas Ar-
madas son parte fundamen-

tal para la implementación 
del Programa “Padre Andrés 
Tamayo” en favor del medio 

ambiente.

Decenas de esco-
lares dijeron pre-

sente a la jorna-
da de plantación 

de árboles en el 
marco del Día del 

Árbol Nacional 
conmemorado 

por la Presidenta 
Xiomara Castro. 
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Tegucigalpa, Honduras.

Siguiendo el Plan de Gobierno de 
la Presidenta Xiomara Castro, en 
la recuperación y restauración 
de los recursos naturales, se está 
implementando una ruta para la 
intervención en 24,000 hectáreas 
de bosques en 150 municipios a 
nivel nacional.
Este programa de reforestación 
está siendo liderado por el Instituto 
de Conservación Forestal, ICF, 
para garantizar la protección de 
400 microcuencas productoras de 
agua a nivel nacional, formando las 
capacidades de las comunidades 
para mejorar los ecosistemas en 
las zonas focalizadas.
El director del ICF, Luis Soliz, ma-
nifestó que se está realizando en 
este momento la intervención 
en 150 municipios promoviendo 
el desarrollo económico para las 
mejoras de vida en los ecosiste-
mas y el manejo de los recursos 
naturales.
Este programa es pilar funda-

mental del Gobierno Solidario en 
materia de desarrollo agroforestal, 
protección del medio ambiente y 
la generación de beneficios sociales 
y económicos para la población 
en los departamentos Cortés, 
Atlántida, Olancho, Gracias a 
Dios, Francisco Morazán y Valle 
entre otros, precisó el funcionario.

Reforestación 
Esta campaña de reforestación 

es impulsada por el Programa 
Presidencial “Padre Andrés Ta-
mayo”, realizando evaluaciones y 
validación de campo en un área de 
6,397 hectáreas de bosques, para 
iniciar un proceso de reforestación 
activa y pasiva para un total de 
24,000 para este año, explicó Soliz.
Las autoridades del ICF informaron 
que se van a realizar actividades 
de reforestación en otras 8,000 
hectáreas de bosques con imple-
mentación de plantaciones de 

especies forestales en las zonas 
de recarga híbridas.
Asimismo, 15,000 hectáreas se 
van a intervenir con protección y 
manejo de la regeneración natural 
del bosque y 1,000 con estableci-
miento de sistemas agroforestales 
del sistema social forestal para 
mejorar las oportunidades de 
seguridad alimentaria y recupe-
ración de cobertura de bosque.
También se tienen programadas 
actividades de restauración en 
44,885 hectáreas de bosques en 
conjunto con el Programa “Padre 
Andrés Tamayo”, para completar 
un total de 68,885 a nivel nacional 
para el año 2023, destacó.
El ICF cuenta con 67 viveros fo-
restales a nivel nacional para la 
producción de 4.8 millones de plán-
tulas en los viveros comunitarios.

Concientización 
La campaña tiene el objetivo de 
concienciar a la población sobre la 
importancia de la reforestación y 
del cuidado de nuestros bosques, 

para hacer frente a los efectos 
negativos del cambio climático.
La población debe reconocer los 
beneficios invaluables que nos 
ofrecen los bosques, como la pro-
ducción y mantenimiento del 
agua, la producción de oxígeno, 
la captura de carbono, la puri-
ficación de aire, formación de 
suelo, circulación de nutrientes, 
polinización.
Una de las grandes expectativas 
de este programa es el cuidado de 
400 microcuencas productoras 
de agua, donde se van a realizar 
actividades de campo para la 
conservación de las mismas con el 
apoyo de las comunidades de las 
zonas focalizadas a nivel nacional.
De igual manera, la declaratoria 
de 100 nuevas microcuencas como 
zonas productoras de agua, para 
brindar el amparo legal de zona 
protegida y se fortalecerán las 
juntas de agua en el manejo de 
recursos hídricos con enfoque 
comunitario. 

ICF proyecta reforestación de 
68,885 hectáreas de bosque en 2023

Los programas de reforestación del Gobierno de la Refundación llegarán al menos 
a 150 municipios del país priorizando la protección de 400 microcuencas 

productoras de agua, afirmaron las autoridades

24,000 hectáreas de bosques serán reforestadas mediante la Campaña de Reforestación “No te rajés 
compa, vamos a reforestar”.

El director del ICF, Luis Soliz.

Para este año se realizarán trabajos de restauración en 400 
microcuencas como una de las directrices de la Presidenta Xiomara 
Castro.

“NO TE RAJÉS COMPA, VAMOS A REFORESTAR”.

Actualidad

Parte de las zonas que están 
siendo beneficiadas con este 
programa de reforestación 
son la Biosfera de Río Plá-
tano, La Tigra, Guanaja, 
Merendón, Sierra de Agalta, 
La Muralla, Lago de Yojoa, 
Pico Bonito, Blanca Janeth 
Kawas, Cuero y Salado, 
Laguna de Guaimoreto, 
entre otras.

ZONAS BENEFICIADAS

Por: Juan Ortiz 
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Actualidad

El Secretario Privado, Héctor Zelaya en compañía del director de la Unidad de 
Reconstrucción de Tejido Social, Carlos Marroquín del Gobierno de El Salvador

El Fondo Cafetero invitó al Secretario Privado de la Presidencia Héctor 
Zelaya y a la ministra de Agricultura y Ganadería, SAG, Laura Suazo para 
que conocieran los retos que ellos se han propuesto para la cosecha de 
2023 y 2024.

Tegucigalpa, 
Honduras.

Como parte de las buenas 
relaciones bilaterales 
entre Honduras y El Sal-
vador, el Secretario Pri-
vado de la Presidencia, 
Héctor Zelaya, recibió al 
director de la Unidad de 
Reconstrucción de Tejido 
Social, Carlos Marroquín 
para compartir proyec-
tos emblemáticos del 
presidente Nayib Bukele 
para prevención de la 
violencia.
Con la visita del diplo-
mático demuestra el 
compromiso compartido 
con la Presidenta Xioma-
ra Castro y su homólogo 
Nayib Bukele, para for-
talecer los lazos sociales 
y construir un futuro 

más unido, educando 
con valores de respe-
to y empatía para una 
sociedad más justa y 
equitativa con inclusión 
y solidaridad.
Se están realizando ac-
ciones de prevención de 
violencia, posicionándo-
se en zonas vulnerables 
y construyendo mejores 
espacios para las nuevas 
generaciones a través 
de los Centros Urbanos 
de Bienestar y Oportu-
nidades, CUBO, dentro 
de la fase dos del Plan 
Control Territorial.
Objetivo del proyecto 
“Este programa es parte 
elemental de la fase dos 
del Plan Control Territo-
rial y con sus resultados, 
estamos demostrando 
al mundo cómo en ellos 

trabajamos temas de 
inclusión social y la pre-
vención de violencia”. 
El objetivo de realizar 
estos programas es para 
que los niños y jóvenes 
sean capacitados en 
cursos de diseño gráfico, 
inglés, italiano, volibol, 
lectura, escritura, com-
putación, ajedrez básico, 
lenguaje de señas para 
lograr fomentar una cul-
tura de paz trabajando 
de cerca con los jóvenes.
“Seguiremos esforzándo-
nos de manera técnica 
junto a ustedes para que 
este proyecto modelo 
sea un aporte para las 
juventudes hondure-
ñas que se encuentran 
en zonas vulnerables 
que por años se vieron 
afectadas”.

Tegucigalpa, 
Honduras.

El Secretario Privado de 
la Presidencia, Héctor 
Zelaya fue invitado al 
Fondo Cafetalero para 
que conociera los retos 
que ellos se han pro-
puesto para la cosecha 
de 2023 y 2024, así lo 
informó el funcionario 
Twitter el funcionario.
Asimismo, fue informado 
sobre los proyectos que 
ejecutan en la red vial 
terciaria, mejorando con 
ello considerablemente 
la infraestructura vial 

de muchos municipios, 
para poder sacar la pro-
ducción cafetalera de las 
zonas más postergadas 
de la región.
Zelaya reafirmó el com-
promiso de la Presidenta 
Xiomara Castro de apo-
yar al sector cafetalero 
del país, mancomunando 
esfuerzos entre los sec-
tores involucrados.
El Secretario Privado 
aprovecho para informar 
los alcances del Bono 
Cafetalero que entrega a 
los pequeños productores 
del país la Secretaría de 
Agricultura y Ganadería, 

SAG.
De igual forma de los 
proyectos que realizará 
la Secretaría de Infraes-
tructura y Transporte, 
SIT, para beneficiar a 
estos sectores produc-
tores que forman parte 
de la economía nacional.
Además, Zelaya dio am-
plias explicaciones de 
las oportunidades que 
ahora tendrá ese rubro 
para poder exportar sus 
productos a la República 
popular de China, ya que 
el aromático hondureño 
les ha gustado mucho a 
los empresarios chinos.

El Salvador comparte 
proyecto sobre 
violencia para 

zonas vulnerables 

Secretario Privado 
conoce retos para

la cosecha cafetalera 
2023-2024

COOPERACIÓN

EN EL FONDO CAFETALERO

REUNIONES SECRETARIO PRIVADO DE LA PRESIDENCIA

El Fondo Cafetero de la mano de productores de 
café, dirigentes gremiales y aliados estratégicos 

impulsa el desarrollo socioeconómico

El vecino país desea compartir las acciones 
que está realizando el gobierno para combatir 
la violencia y proporcionar mejores opciones
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Actualidad

Xiomara ordena auditoría y 
nombra nueva directora en DINAF

La nueva titular de la institución será la profesional de la medicina Lizzeth Armandina Coello 
Gómez quien asumirá el cargo a partir del 15 de junio próximo   

POR FUERTES DENUNCIAS
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Actualidad

“Trabajaremos para que los 
programas del Gobierno tengan 

impacto en la vida de los niños y niñas” 
Luego de ser nombrada en el cargo la nueva funcionaria expresó sentirse orgullosa 

con la designación otorgada por la Presidenta Xiomara Castro para ayudar 
a miles de niños y niñas en situación de calle

ENTREVISTA LIZETH COELLO, NUEVA DIRECTORA DEL DINAF

Tegucigalpa, Honduras. 

La nueva titular de la Dirección 
de Niñez, Adolescencia y Familia, 
DINAF, Lizeth Coello, cuenta con 
una trayectoria de más de 30 
años de experiencia en labores a 
favor de la niñez, adolescencia 
y juventud hondureña.
Tras ser nombrada en el cargo 
expresó sentirse orgullosa con 
esta designación otorgada por 
la Presidenta Xiomara Castro 
para poder ayudar a miles de 
niños y niñas que están en si-
tuación de calle, migrando y 
siendo retornados al país en 
los procesos de migración. A 
continuación su entrevista con 
el Poder Popular.

¿Cómo asume el cargo como 
nueva directora del DINAF?
En primer lugar, lo asumimos 
como un reto y por esto agra-
dezco a la Presidenta Xiomara 
Castro, de delegar en nosotros 
como un perfil que se acerca a 
que la institucionalidad nece-
sita, con mucha expectativa de 
hacer un trabajo articulado con 

el resto de las instituciones del 
Poder Ejecutivo.
Este nombramiento es un gran 
reto, que amerita la coordina-
ción interinstitucional, porque 
no se trata solo de la Dirección 
de la Niñez y Adolescencia, sino 
que se trata del Gobierno de la 
Presidenta Castro, para caminar 
a fortalecer ese rol en particular, 
para echar andar el sistema 
SIGADENAH, que convoca al 
Consejo de Ministros para poner 
en su agenda y tomar decisiones 
en beneficio de los niños y niñas 
en situación de calle. 

¿Qué se puede hacer a corto y 
mediano plazo en la institución 
para poder recuperar esos es-
pacios en beneficio de la niñez? 
Yo pienso que a corto plazo te-
nemos que revisar la estructura 
de la institución, su organi-
grama porque es posible que 
esté desfasada y también su 
infraestructura, revisar to-
dos los bienes que se tienen 
en la institución más allá de 
lo físico-material, revisar los 
programas y su metodología 

de abordaje, si es correcto, si 
es con enfoque de derecho y si 
está teniendo impacto en la vida 
de los niños y cuantos de ellos 
están teniendo la oportunidad 
de hacer cambios en sus vidas.

¿La Presidenta ha ordenado una 
auditoría institucional, cuál es 
el papel que va realizar usted?
En la auditoría no tendré ningún 
papel, esta es de oficio para 
investigar las denuncias que se 
han hecho público, al sistema 
de operación de justicia les 
corresponde las investigacio-
nes y a partir de los diagnós-
ticos, si hay delitos de orden 
administrativos que sean las 
autoridades que deduzcan las 
responsabilidades y aplicar 
lo que ya las leyes establecen.

¿Qué tipo de trabajo se va em-
plear en las sedes regionales 
del DINAF?
Tenemos que focalizar el trabajo 
con las oficinas regionales, hay 
que conocer su estado de situa-
ción, el perfil de su personal y 
que es lo que se está haciendo 

en la garantía de los derechos 
de la niñez, también el trabajo 
que se está desarrollando con los 
Consejos Municipales para poder 
favorecer y brindar atención a 
la niñez de estas localidades.

¿El gobierno anterior tercerizó 
el cuidado de los niños a ONGS, 
cuál es su punto de vista?
Nos parece una estrategia vá-
lida, sin embargo, el problema 
es que no estamos sabiendo 
los estándares de calidad ne-
cesarios para garantizar que 
esas instituciones tienen las 
instalaciones adecuadas y si 
la alimentación que están re-
cibiendo es la mejor.
Tenemos que realizar un trabajo 
intenso, para saber cuánta 
población está en esos centros, 
porque esta tercerización signi-
ficó derivarles fondos y tenemos 
como institución rectora de la 
niñez saber que esos fondos es-
tán siendo dirigidos para crear 
condiciones para beneficio de 
los niños y las niñas.

Por: Juan Ortiz 

La doctora Lizeth Coello 
asumirá el cargo como 
nueva directora del 
DINAF el 15 de junio por 
mandato de la Presiden-
ta Xiomara Castro.

- Doctora en Medicina y Ciru-
gía, UNAH 1989 
- Pasante de Maestría en 
Teorías Políticas, UNAH con 
la Universidad de La Habana 
Cuba 03 
- Médica de Planta, Hospital 
Evangélico Siguatepeque 1993 
- Gerencia en las ONG, Panamá, 
Panamá, UNITEC, 1999. 
- Presidenta de Junta Directi-
va, Adolescencia y Juventud, 
COIPRODEN, 2004-2007 
- Profesional de la Salud con 
más de 30 años de trabajo 
en la promoción y defensa de 
derechos de niñez y juventud 
hondureña.  
- Activa promotora de inciden-
cia desde la sociedad civil para 
la formulación y veeduría de 
la implementación de políticas 
públicas en el marco de la 
normativa nacional e interna-
cional sobre derechos de niñez y 
juventud. 
- Experta en convención inter-
nacional de derechos del niño, 
Sabe Children Alliance, Ciudad 
de Guatemala. Guatemala, 
1999. 
- Representante de las 
Organizaciones de Sociedad 
Civil Hondureña ante Comité 
Internacional de Derechos del 
Niño de Naciones Unidas 1998, 
2006 y 2007. 
- Representante del Sector 
Niñez y Juventud en el Consejo 
Consultivo para la Estrategia 
de Reducción a la Pobreza en 
Honduras durante los años 
2004-2008 
- Coordinadora de Organiza-
ciones de Sociedad Civil, OSC, 
Proyecto IMPACTOS, Counter-
part International-MSI / USAID 
2011-2016 
- Representante del Sector 
Niñez y Juventud Consejo 
Consultivo de la Estrategia 
de Reducción de la Pobreza, 
CCERP, 2004-2008.  
- Coordinadora de la Subuni-
dad de Promoción al Empleo, 
EPEM, Programa “Mi Primer 
Empleo”, Secretaría Trabajo y 
S.S. 09. 
- Representante de las Orga-
nizaciones de Sociedad Civil 
Hondureña, ante Comité Inter-
nacional de Derechos del Niño 
de Naciones Unidas 1998,2006 
y 2007.

PERFIL DOCTORA 
LIZETH COELLO 
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Tegucigalpa, Honduras.

Honduras fue sede de la 53 
Asamblea de la Asociación La-
tinoamericana de Instituciones 
Financieras para el Desarrollo, 
ALIDE, 2023 donde se analizó 
el potencial de América Latina 

y el Caribe, relacionarse en la 
economía internacional, atraer 
inversiones, empresas de clase 
mundial movilizando las propias 
capacidades internas y de los 
capitales de los connacionales 
provenientes del exterior.    
Edwin Araque, presidente del 

Banco Hondureño para la Pro-
ducción y la Vivienda, BAN-
HPROVI, asistió al evento como 
coordinador y expositor en donde 
abordó temas de relevancia 
para el Desarrollo Financiero 
en América Latina y El Cari-
be, haciendo énfasis en la gran 

responsabilidad que se tiene en 
esta nueva gestión para brindar 
oportunidades a los diferentes 
sectores del país, en temas de 
desarrollo sostenible afrontando 
los diversos desafíos.
En dicha asamblea anual tam-
bién se estudiaron temas como 

Desarrollando el potencial in-
trínseco de América Latina y 
el Caribe frente al mundo, el 
papel y desafíos de la banca de 
desarrollo, el cual fue explicado 
por destacadas personalidades 
de la comunidad financiera in-
ternacional y latinoamericana.
 
Conferencias especiales
Además, durante ALIDE 2023 se 
desarrollaron conferencias espe-
ciales, paneles y workshops para 
examinar temas de actualidad 
que atañen a la función de los 
bancos de desarrollo. Asimismo, 
los participantes dispusieron 
de un servicio de entrevistas 
bilaterales en apoyo a la gestión 
de negocios y cooperación entre 
las instituciones financieras.
“Nos complace ser la oportunidad 
de fortalecer la presencia de 
ALIDE en Centroamérica, dado 
que ALIDE es uno de los más 
importantes foros continentales 
de la banca y finanzas para el 
desarrollo socioeconómico de la 
región”, expresó el funcionario. 
Este foro congrega anualmente un 
promedio de 300 altos ejecutivos 
de las principales instituciones 
vinculadas al financiamiento y 
la promoción del desarrollo de 
la región.
 
Desafíos globales
“En estos tiempos de cambios 
acelerados y desafíos globa-
les es fundamental fortalecer 
la cooperación entre nuestras 
instituciones financieras y pro-
mover el trabajo conjunto en 
beneficio de nuestros países, 
con un financiamiento y apo-
yo técnico a proyectos claves 
para el desarrollo, como son la 
infraestructura, agricultura y 
la vivienda”.
El funcionario dijo que el entorno 
económico mundial es complejo 
y el rol de las instituciones finan-
cieras para el desarrollo adquiere 
una relevancia aún mayor.
“Nuestra responsabilidad es enor-
me, ya que tenemos el poder de 
transformar vidas y comunidades 
a través de la inversión en pro-
yectos sostenibles, como priorizar 
la economía verde afrontando 
los desafíos ambientales que 
nos permitan avanzar hacia una 
economía baja en carbono, pro-
moviendo energías renovables y 
eficiencia energética”, enfatizó.

Edwin Araque, presidente de BANHPROVI, asistió al evento como 
coordinador y expositor del evento donde Honduras fue sede. 

BANHPROVI participó como patrocinador en la 53 Asamblea de la Asociación Latinoamericana de Instituciones Financieras para el 
Desarrollo la cual se llevó a cabo en el Centro de Convenciones del Hotel COPANTL en San Pedro Sula, Honduras. Edwin Araque y Yadira 
Gómez representaron al Gobierno.

BANHPROVI en Asamblea de ALIDE
Se trata de un foro propicio para fomentar alianzas estratégicas, intercambiar 

buenas prácticas y promover la integración regional de los entes financieros de la región

ENTES FINANCIEROS DE DESARROLLO

Actualidad

Por: Jessenia Vásquez

“Es importante resaltar el papel 
y liderazgo de nuestra Presidenta 

Xiomara Castro, quien propicia 
políticas que orientan a la 

equidad de género, reconociendo 
el papel fundamental de 

las mujeres en el desarrollo 
económico y social no solo a nivel 

nacional sino a nivel mundial”
Edwin Araque

Presidente de BANHPROVI
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“El Estado fue secuestrado 
privatizando con modelo extractivo 

y un gigantesco endeudamiento” 
En videoconferencia la titular del Poder Ejecutivo dijo que es necesario Refundar 

el Estado creando dentro del sistema financiero los instrumentos para el desarrollo

XIOMARA EN LA 53 ASAMBLEA DE ALIDE

Tegucigalpa, Honduras.

La Presidenta de la República 
Xiomara Castro discursó en 
la 53 Asamblea General de la 
Asociación Latinoamericana de 
Instituciones Financieras para 
el Desarrollo, ALIDE, a quienes 
agradeció que visitaran Hondu-
ras para realizar este importante 
evento.
“Esta Asamblea abre una opor-
tunidad para compartir e inter-
cambiar con nuestros pares 
retos comunes, con énfasis en el 
crecimiento inclusivo”, sostuvo 
la Mandataria en su intervención 
por videoconferencia.
“Honduras ha sufrido en la últi-
ma década un fuerte retroceso, 
cuando el Estado fue secues-
trado profundizando medidas 
económicas del modelo neo-

liberal, privatizando la mayor 
parte de los bienes y servicios 
públicos, carreteras, puertos y 
aeropuertos”, dijo.
Agregó que “resultado de este mo-
delo extractivo es la depredación 
de nuestros recursos naturales, 
un gigantesco endeudamiento 
y una población abatida por la 
pobreza, la miseria y la violencia”.

El reto urgente
Aseveró que “el reto más urgente 
de nuestra nación para el 2023 
es combatir la corrupción y el 
crimen organizado impuesto en 
nuestro país durante la última 
década”.
Por esas razones precisó que “es 
necesario Refundar el Estado 
creando dentro del sistema fi-
nanciero los instrumentos para el 
desarrollo, con créditos blandos 

para la agricultura e impulsar 
una economía alternativa”.
“El Socialismo Democrático 
que práctica mi Gobierno esta 
empeñado en crear estas opor-
tunidades e impulsar nuevos 
mecanismos para que el sistema 

financiero nacional coadyuve 
esfuerzos en programas sociales 
y proyectos de infraestructura”, 
arguyó.
“El Banco Hondureño para la 
Producción y la Vivienda, BAN-
HPROVI, en el primer año de 
mi gobierno giré instrucciones 
precisas para priorizar el finan-
ciamiento al sector de viviendas 
sociales, asimismo, reactivamos 
el Banco Nacional de Desarro-
llo Agrícola, BANADESA, para 
el financiamiento del sector 
productor de granos básicos y 
alimentos”, sostuvo.
“De nuevo reciban nuestras 
especiales muestras de conside-
ración y aprecio, deseándoles los 
mayores éxitos en esta Asamblea”, 
puntualizó su discurso.

Por: Xiomara Bárcenas 

La titular del Poder Ejecuti-
vo Xiomara Castro a través 
de una vídeo conferencia   
participó en la 53 Asamblea 
Nacional de ALIDE.

“Nuestro 
compromiso es 

crear un sistema 
económico y 

social justo que 
no excluya a los 

más necesitados, 
que combata la 

concentración 
inmoral de la 
riqueza para 

construir una 
sociedad más 

inclusiva e 
igualitaria”

“Debemos 
enfrentar 

la inflación 
provocada por la 

guerra de Ucrania 
y responder 

efectivamente 
al fenómeno 

climático, 
calentamiento 

global, el fenómeno 
de El Niño, que 

trae sequía, falta 
de agua y por lo 

tanto escases de 
alimentos”

“

Xiomara Castro 
Presidenta de Honduras

Xiomara Castro 
Presidenta de Honduras

“Esta Asamblea 
abre una 

oportunidad 
para compartir e 
intercambiar con 

nuestros pares 
retos comunes, 

con énfasis en 
el crecimiento 

inclusivo”
Xiomara Castro 

Presidenta de Honduras
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Tegucigalpa, Honduras.

La Presidenta Xiomara Castro 
afirmó que es inoportuno, pre-
maturo y desafortunado iniciar 
campañas políticas cuando 
en Honduras hay problemas 
graves como el suministro de 
energía.  
“Iniciar campañas políticas 
internas solo dividen. Sabe-
mos que enfrentamos grave 
racionamiento de energía por 
bajo nivel de agua en represas 
e indisponibilidad de plantas 
térmicas, precarias condiciones 
de ENEE y el moribundo con-
trato de EEH es inoportuno, 
prematuro y desafortunado”, 
afirmó la Mandataria en redes 
sociales.
Sobre el particular, el expresi-
dente Manuel Zelaya también 

afirmó que en este momento 
lo único que prima es res-
ponder los ataques contra la 
Presidenta ante un encuentro 
convocado por diputados y 
funcionarios en la zona sur 
del país. 
En el encuentro participó un 
grupo de diputados de LIBRE 
en compañía de viceministros, 
directores de instituciones 
públicas y hasta el alcalde ca-
pitalino Jorge Aldana, quienes 
realizaran una nutrida reunión 
en el municipio de Nacaome, 
Valle, donde dieron a conocer 
las obras que han realizado en 
beneficio de ese sector del país.
“El próximo año, por ley, en 
octubre se convocará elec-
ciones. Apoyamos la labor 
permanente de los diputados(a) 
en favor de la comunidad, pero 

es inapropiado prematuro e 
imprudente dispersar fuerzas 
en vez de buscar consensos y 
responder los ataques contra 
Xiomara Castro 
de las élites que pararon en el 
CN, la lectura del acta y la ley 
de justicia tributaria”, expresó 
Zelaya en su twitter.

Anfitrión 
Al respecto, el diputado por 
Valle, Fabricio Sandoval, quien 
fue el anfitrión de la actividad, 
aclaró que “no estamos en 
campaña política solo estamos 
teniendo un acercamiento con 
el pueblo”.
Agregó que el pueblo está 
consiente que en LIBRE está la 
solución de los problemas de 
Honduras. “Valle es territorio 
Xiomara”, dijo. 

En tanto, el diputado por Olan-
cho, Carlos Zelaya, quien tam-
bién participó en el evento, 
manifestó que “aquí está el 
Partido LIBRE acompañando 
al Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro y la refunda-
ción de la Patria”.
De su lado, el alcalde capi-
talino, Jorge Aldana, quien 
también acompañó el evento 
dijo que “estamos en el mes del 
golpe de Estado y estamos por 
conmemorar el 28 de junio, día 
en el que asaltaron el poder y 
derrotaron la democracia los 
golpistas y estamos recordando 
para que los jóvenes nunca 
olvidemos la historia”.

Ataques al gobierno 
El expresidente Zelaya reco-
noció la labor que están rea-

lizando los diputados en cada 
uno de sus departamentos, pero 
se debe tomar en cuenta que 
el Gobierno de la Presidenta 
Castro está bajo ataques.
Zelaya es consiente que una de 
esas excusas que han buscado 
los golpistas para atacar es la 
Ley de Justicia Tributaria que 
la Mandataria impulsa para 
beneficiar al pueblo hondureño.
Asimismo, la adhesión a la Cor-
poración Andina de Fomento, 
CAF, para ahorrarle dinero al 
pueblo y ahora se suma el con-
flicto con los racionamientos 
en la Empresa Nacional de 
Energía Eléctrica, ENEE, que 
se ha convertido en un foco 
de críticas.

“Es inoportuno, prematuro 
y desafortunado iniciar 

campañas políticas” 
Expresidente y Coordinador General de LIBRE Manuel Zelaya exhortó a diputados y 
funcionarios buscar consensos y responder ataques contra Xiomara. Funcionarios 

informaron que la reunión fue convocada en apoyo a la Presidenta  

Por: Erlin Cruz

PRESIDENTA XIOMARA CASTRO
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EDITORIAL

n la teoría sociológica de la lucha social y 
del materialismo dialéctico, se plantea que 
la sociedad está dividida en clases sociales 
unas dominantes y otras dominadas, esa 
división deviene porque los medios de pro-
ducción que son las fábricas, la tierra, los 
bancos, las industrias, etc., pertenecen a una 
clase económica muy poderosa que no solo 
es propietaria de las grandes empresas si no, 
antes bien, de los medios de comunicación 
del país, los cuales le sirven de voceros de 
sus intereses.
Con el objetivo de controlar la población desde 
la perspectiva de la guerra de las ideas, los 
empresarios pagan a periodistas, comuni-
cadores de entretenimiento, o encargados 
de foros de discusión temática nacional, 
con el objetivo de inducir, manipular, incitar, 
promover, fustigar, etc., al público receptor. 
Esos programas mediáticos fueron financiados 
por la dictadura, que pagaba a los directores 
y periodistas de las empresas dedicadas a 
este rubro, grandes cantidades de dinero, 
cuyos comprobantes de financiamiento están 
incluidos en el famoso caso Hermes, del cual 
hay una lista de pagos en dólares y en lempi-

ras que transferían a estos comunicadores 
mercenarios, quienes al no ser contratados 
sus servicios de propaganda y publicidad 
por el gobierno de Xiomara Castro, se han 
dado a la tarea de vociferar, desinformar,   
clamar, producir falsas noticias, calumniar, 
mentir y embaucar al público. 
Desde la propiedad de los medios de difusión 
masiva le han declarado a la guerra al 
gobierno de la presidenta Xiomara Castro, 
con un anticomunismo rancio, conservador, 
reaccionario, endilgándole a su régimen 
caracteres que no posee, comparándolo 
cínicamente e irresponsablemente con el 
gobierno de Daniel Ortega, y las iglesias 
diciendo las tonterías más deleznables sobre 
el tema de los niños, en fin.
El gobierno apenas posee unos cuantos cana-
les, unas pocas emisoras y solo un periódico 
gráfico, contra el 95% de medios de comu-
nicación que, en las veinticuatro horas del 
día, los siete días de la semana y los treinta 
del mes, se dedican con alevosía, preme-
ditación y ventaja a despotricar, demeritar 
y descalificar al gobierno revolucionario del 
Poder Popular y del Socialismo Democrático.

La guerra de las ideas en los medios:
una lucha desigual del gobierno

E
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l gobierno del Partido Libre, bajo la presi-
dencia de Xiomara Castro, del socialismo 
democrático y del poder popular, está 
siendo sometido a un ataque sistemático, 
feroz  y conspirativo, tendiente a al complot 
cotidiano, bajo un plan conducente a un 
golpe de Estado, a una desestabilización 
política y a una sublevación, asonada o 
a un motín, en alguna parte del territorio 
nacional.
Los protagonistas de estas embestidas son 
precisamente los que promovieron, sim-
patizaron y ejecutaron el golpe de Estado 
de 2009, bajo el pretexto o justificación 
de que el comunismo llegaría al país para 
arrebatar las propiedades a los dueños de 
tierras, haciendas, casas, edificios, etc. 
Toda esa argumentación fue desarrollada 
en los medios de comunicación y entre los 
partidos políticos tradicionales, como 
antagonismo a la consulta popular que 
había impulsado el presidente liberal José 
Manuel Zelaya Rosales, ante ello las fuer-
zas conservadoras se unieron formando 
un solo frente político (tal como ahora 
pero en diferente contexto): el militar, el 
partidario, el empresarial, el eclesiástico, 
etc., con el fin de salirle al paso  al proyecto 
revolucionario de la redacción de una nueva 
constitución democrática, participativa, 
equitativa, soberana y socialista.
Esas fuerzas llevaron a cabo la más desas-
trosa, trágica y apátrida, operación cívico 
militar que instauró el neoliberalismo y el 
neofascismo a ultranza para repartir la 
institucionalidad como un botín entre el 
empresariado asociado con los partidos 
tradicionales..
Hoy, cuando LIBRE finalmente ganó las 
elecciones del año 2021, en alianza con 
otras fuerzas  electorales, se ha estruc-
turado un nuevo grupo de intelectuales 
de derecha, simpatizantes y miembros 
de los tres partidos de oposición (PN;PL y 
PSH) alineados a una bandera ideológica 
conocida como extrema derecha.
Son académicos unos, simples articulistas 
otros, analistas superficiales, opinadores 
circunstanciales, y demás contuberniales, en 
fin, pacotilla de generadores de veredictos 
condenatorios. Allí  los ve uno en la tv, los 
oye en la radio, y los lee en los periódicos 
de la oligarquía mediática. 
En el fondo enemigos del socialismo 
democrático, del poder popular, de la 
democracia participativa, de la clase 
obrera y campesina, de los intelectuales 
marxistas y por último, según ellos, de los 
líderes carismáticos grandes conductores 
de la humanidad.

La embestida 
del frente 
político de 
oposición

E
Galel 

Cárdenas
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uando de pronto escuchamos, en el marco 
de ésta aguda crisis política, a la jauría de 
la prensa vendida y tarifada, muchos de 
ellos señalados e investigados por actos 
de corrupción, principalmente por el Caso 
Hermes, quienes  repentinamente, muestran“ 
preocupación” y vociferan a los cuatro 
vientos, por la libertad de prensa, al tiempo 
que arremeten con sostenidas y permanentes 
campañas mediáticas, en contra del proyecto 
del socialismo democrático, que dirige 
nuestra presidenta Xiomara, no dudamos 
que algo esconden o defienden, o, como 
dijo alguien por ahí: “algo quieren”, señal de 
que van a presionar, mentir o chantajear.
 No nos llamemos a engaño. Ese cuento de 
que la prensa es el Cuarto Poder del pueblo, 
nadie se lo traga. Ese enunciado, ha sido 
pretexto en nuestro país, para hacernos 
creer, en todo cuanto dicen los medios de 
estupidización colectiva, que su labor es en 
defensa de las grandes mayorías y, que la 

misma representa, los soberanos intereses 
de los pobres y desheredados.  Nada más 
absurdo y alejado de la verdad.
Sabido es, que, en nuestro entorno, la prensa 
cooptada por el poder político y económico, 
se nutre de la basura mediática, producida 
por la ultraderecha Narcocachureca, a la 
vez que es entrenada y recompensada, para 
complacer a sus patronos.   
Si bien existen periodistas honestos, que 
son minoría, que no toleran la corrupción 
y la sinvergüenzada, que sobreviven con 
su salario y la dignidad de su trabajo y que 
apoyan el proceso emancipador del pueblo 
hondureño, también es cierto, que la gran 
mayoría, se ha convertido en una argolla 
oportunista, pistera, insensible y parasitaria, 
que gira alrededor de esa oligarquía cerril y 
dominante, responsable de tanta pobreza 
y miseria. 
Por eso, es urgente rescatar la prensa 
honesta y ponerla al servicio del pueblo.  

n el casco viejo de Estocolmo se encuentra 
el museo de la Democracia; este es un local 
dedicado a recordar las largas luchas 
políticas y sociales que culminaron en el 
modelo sueco, caracterizado por su socia- 
lismo democrático. Además, una finalidad 
implícita de este centro cultural es educar 
a las nuevas generaciones de ciudadanos 
sobre la importancia de preservar las 
libertades individuales y los derechos 
sociales conquistados. Por lo demás, el 
museo pretende mostrar a los visitantes el 
proceso de construcción de las instituciones 
políticas que han moldeado a esta nación. 
Por ello, la parte más interesante del 
recorrido se centra en el relato de cómo 
este país salió de la oscuridad y venció la 
pobreza en un par de generaciones, llegando 
a ser lo que ahora es; la historia cuenta 
que el cambio social experimentado no 
fue producto de una dádiva motivada por 
el espíritu navideño: antes de sus grandes 

reformas políticas y sociales Suecia era 
un país fuertemente dominado por una 
casta de reyes, nobles, religiosos y grandes 
comerciantes, que monopolizaban el poder 
político y disfrutaba de sus beneficios, y 
que, por lo demás, no mostraba ni interés 
ni deseo para mejorar las condiciones de 
vida de las mayorías. 
Sin embargo, el miedo a una revolución 
violenta, las presiones ejercidas por los 
grupos de campesinos y trabajadores 
organizados, así como la clarividencia 
de un sector político, obligó a los grandes 
a despojarse de parte de sus privilegios 
materiales y pensar más en función de 
país en lugar de sus propios intereses y 
necesidades. La moraleja de esta historia es 
que en la lucha por la democratización real 
de una sociedad, sea la sueca o la hondureña, 
implica la participación de todos, así como 
también visión y más generosidad de parte 
de los que tienen y mandan.

¿Cuarto Poder
 de quién, o para quién?

Sean inteligentes y buenos

C

E

Dagoberto
Posadas

Alexis Mondragón
Estocolmo, Suecia

n Honduras la injusticia social se ha reflejado 
en todos los aspectos, se ve en las calles; se 
vive en los hospitales, cuando se les dice a los 
ciudadanos que no hay medicamentos; se si-
ente en los centros educativos, que han estado 
abandonados los últimos años. 
La injusticia social comienza con el pago de los 
tributos correctos al Estado. Es la tributación 
o pago de impuestos lo que sostiene y vuelve 
operativo un Estado. La función de la recau-
dación fiscal es disponer de fondos provenientes 
de la ciudadanía, mediante el pago de sus im-
puestos y deberes, para poder ser invertidos en 
obras y/o proyectos que beneficien a la misma 
ciudadanía o sociedad; es decir, es un pacto 
socioeconómico entre el Estado, que lo ejecuta 
a través del Gobierno, y sus gobernados, lo que 
marca un ciclo que debe reflejarse en beneficio 
y desarrollo humano para el pueblo. 
Esto no alcanza el propósito de favorecer a 
la colectividad cuando no existe justicia en el 
pago de impuestos o tributos ni cuando existe 
o se fomente desde el Estado mismo la evasión 
fiscal o la abusiva exoneración, siendo estas 
dos anómales actividades aprovechadas 
por los más ricos o grupos oligárquicos para 
enriquecerse más, a costa de los privilegios de 
exoneración que, durante tuvieron los últimos 
años, especialmente después de junio de 2009. 
Las cifras son escalofriantes. Según datos pre-
sentados por autoridades del SAR, después del 
Golpe de Estado del 2009 se instaló un festín 
tributario para los oligarcas del país. Para 
los ricos y poderosos de Honduras se suavizó 
y hasta se eliminó el pago de impuestos, con 
exoneraciones de hasta por 30 años y con la 
cifra exonerada en el período de julio de 2009 a 
diciembre de 2022 de 452 mil millones de lem-
piras, dinero que ha dejado de pagarse para ser 
invertido en educación, en salud, en carreteras, 
en el servicio eléctrico, en merienda escolar y 
muchos otros beneficios para el pueblo. 
En cambio, en el otro extremo, se ha cargado con 
unos 14 nuevos impuestos a la casi inexistente 
clase media y a los pobres. Esta injusticia es 
la que se debe corregir de manera inmediata. 
Para eso debe aprobarse lo antes posible en el 
Congreso Nacional la Ley de Justicia Tributaria, 
con la que, desde el Poder Ejecutivo, se quiere 
hacer acto histórico y elevar a nivel consti-
tucional el principio, hasta bíblico, de que debe 
pagarse impuestos con justicia, es decir, el que 
más gana, debe pagar más, y quien menos gana 
debe pagar menos. Para lograr la aprobación 
de esta Ley hay un firme apoyo del pueblo y de 
los sectores populares organizados, con una 
disposición a luchar para que no se detenga 
este proyecto legislativo que vendría a acabar 
con los abusos tributarios de los poderosos. 

El sector popular 
exige aprobación 

de la Ley de Justicia 
Tributaria

E
Fidel Ernesto 

García Fernández
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o sorprende que 48 horas después de aprobada 
la incorporación de Honduras a la Corporación 
Andina de Fomento (CAF) la Bancada del Partido 
Liberal decida no ratificar el Acta de su aprobación, 
aunque trece de ellos dieran su voto; dos hechos 
saltan a la vista: los diputados tienen dueño y 
dos, irresponsabilidad y falta de compromiso 
con el pueblo que los eligió porque no se puede 
alegar desconocimiento cuando con antelación 
conocieron el documento.
Es evidente, entonces, que se crea una crisis política 
artificiosa y no jurídica con fines inconfesables. 
Uno, medir fuerzas antes de someter a aprobación 
la Ley de Justicia Tributaria y las que allanarán el 
camino para la venida de la CICIH y dos, doblegar 
el brazo a la Presidenta Castro Sarmiento que, 
una vez logrado, obligarla a negociar como han 
insistido últimamente y “adiós Progresismo”.
Este no es asunto jurídico, aunque así lo vean 
los leguleyos, es eminentemente político, pues 
el derecho se doblega hasta donde convenga 
a mis intereses, recuérdese la “sustitución 

constitucional” y otras joyas.
Los opinadores catastróficos suenan las alarmas 
ante la posibilidad de obviar dicha ratificación y 
sancionada por la Presidenta Xiomara Castro sea 
publicada en la Gaceta: ¿qué es más monstruo- 
so, esta supuesta violación a procedimientos 
jurídicos que la violación a la Constitución de la 
república con el golpe de Estado y la reelección 
presidencial, para mencionar sólo dos al hilo?
Realmente que exhiben tanta ignorancia quienes 
justifican la no incorporación de Honduras al CAF, 
oírlos decir de las bondades de los préstamos 
del FMI como si el pueblo hondureño no los haya 
sufrido en más de cinco décadas; ¿por qué ponen 
micrófonos y cámaras a esas personas? Ah, la 
derecha, “mejor no me ayudes compadre”.
Entonces con mayor justificación la Presidenta 
podría invocar “el estado de derecho de necesidad 
justificante” que los “jurisconsultos” del golpismo 
invocaban para entonces dado que tiene que ver 
con el bienestar económico-social del pueblo 
hondureño. 

ace unos días nos encontramos con un informe de 
un Consejo que ha dedicado su vida investigativa 
a proteger a los grupos más poderosos del país, 
una vez cada tanto intentan producir alguna 
noticia un poco “relevante” en cuanto a estos 
poderes, empero solo para mantener cierto 
agrado por parte de la población hacia ellos, 
para pensar que son un ente objetivo. 
Hemos visto el crecimiento de sus ataques mientras 
más avanza el gobierno, parece que su objetividad 
se vuelve miope en algunos momentos, a veces 
ve algunas cosas y en otras no, quizá no desea 
hacerlo o, simplemente, quizá no le conviene, pues 
para subsistir en este país muchos se dedicaron 
a lamer los pies con palabras de aquellos cuyo 
poder económico y adquisitivo sobrepasa todo 
el poder -adquisitivo y económico- del resto de 
la población. Se olvidan de la representación 
histórica simbolizada por esos informes, se 
olvidan que se enfrentan a un pueblo que hace 
algunos años decidió luchar y nunca olvidar. 
En este mismo sentido han intentado atacar 

desde el único argumento ́ popular´ que tienen, el 
único bajo el cual les daría un poco de relevancia 
a su escrito y esto es el “nepotismo” ni siquiera 
se tomaron la tarea de investigar el término a 
fondo, de saber su origen filosófico y demás. 
Emplearon las palabras que sabrían harían ruido 
en la población y como un arma de fuego, cuales 
sicarios, comenzaron a disparar sin ni siquiera 
observar bien antes, expusieron mujeres y hombres 
que no sólo tienen como aval una lucha de clase 
y de calle constante, sino un respaldo popular y 
académico. Redujeron a las mujeres a la ayuda de 
los hombres, intentando aclarar que sin ellos no 
hubieran llegado hasta donde están. Se terminó 
el silencio a los ataques misóginos y machistas, 
a compañeras atacan, como compañeras nos 
defendemos. Por si quedase alguna duda, esto 
lo escribe una mujer, hija de una maestra sin 
peso político, que nació y es parte de todas 
ellas, gracias a la consciencia que nos une, 
porque somos hermanas en resistencia, hijas 
de la resistencia. 

Ante la emboscada 
parlamentaria un 

contraataque necesario

La resistencia popular 
y sus efectos

N

H

Ramón A. 
Hernández Torres

Iris Daniela 
Maldonado

El poder 

no me 

interesa. 

Después de 

la victoria 

quiero 

regresar a 

mi pueblo y 

continuar 

mi carrera 

como 

abogado”

Fidel Castro
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 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El periódico Poder Popular presenta 
su sección cultural con el objetivo de 
mostrar el arte, la cultura y la literatura 
como expresiones sustanciales de la 

identidad nacional, como así mismo, expone 
las visiones de mundo de los pueblos en el 
concierto de sus interacciones, tanto históricas 
como contemporáneas.
Esta sección es una ventana donde asoma el 
espíritu que los seres humanos poseen como un 
sol que emite su claridad imaginativa y creativa, 

donde intuición, ensueño simple noción de la 
realidad transformada, impactan en los recepto-
res reconocidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espa-
cio de cultura y arte y entender las propuestas 
nacidas desde la hondura de su humanismo 
trascendental.

Fuego de los días

Jorge Miralda, El Caminante

Lo llamaron de muchas formas, hasta el Hijo 
del barrio La Ronda, pero para quienes tuvimos 
el privilegio de conocerlo, era simplemente 
Evaristo López, sólo cuando conversábamos 
con él, lo tratábamos con el nombre coloquial de 
Evaristo, pero para dar alguna referencia sobre 
él, le agregábamos el apellido, López, ya que era 
un hombre fuera de serie y siempre estaba ahí 
para ayudarnos sin esperar recompensa alguna.

Desde épocas inmemorables sabemos que, a 
las buenas personas, esas mismas que se las 
lleva el tiempo, y a nuestro pesar, en un día 
de una fecha cualquiera las perdemos, pues 
transcienden la corta vista de nuestro horizonte 
convirtiéndose en Humanos. 

Los intelectuales de Honduras, los que desfilamos 
por su imprenta para que nos publicara un libro, 
estamos de luto y está bien jodida la cosa porque 
tanto bien que nos hizo, que es imposible no 
hablar bien de él, claro, como siempre hay un 
pelo en la sopa, más de alguno, no le caía bien 
Evaristo, pero eso no importa, hay que recordar, 
que una sola golondrina no hace verano, y, 
además, somos muchos, muchísimos los que 
lo queríamos y nos duele su partida.

Parecía que hubiera sido criado bajo la filosofía 
del ubunto africano, que significa: Yo soy porque 
todos somos. Partiendo de esta premisa ancestral, 
él era todo nosotros y, por consiguiente, cuando 
lo buscábamos siempre estaba para todos.

¿Se vuelven a encontrar los amigos después 
de la muerte? … Bien, esa pregunta me tiene 
sin cuidado Evaristo, pues lo importante fue 
haberte conocido y compartir con vos algunas 
mañanas-tardes tratando de arreglar nuestra 
literatura y este mundo cuadrático.

José Evaristo López Rojas (25 diciembre 1941–19 de mayo 2023), un Humano fuera de serie. Fotógrafo, impresor, pionero de las artes gráficas 
hondureñas. Estudió artes gráficas en Alemania. Escribió artículos y ensayos sobre la vida artística-cultural de Honduras. Director de la Editorial 
UNAH 2016-2022, y desde ahí, promovió la literatura, la investigación y el pensamiento crítico, pero, sobre todo, un maravilloso ser Humano.

EVARISTO LÓPEZ

Desde joven se interesó por la fotografía y las artes visuales. Dejó 

su carrera de derecho en la UNAH para trabajar en la imprenta 

“Litografía López” de su padre y que estaba ubicada en el barrio 

La Ronda en Tegucigalpa.

 “Mi mayor satisfacción fue haber contribuido a la cultura del país a 
través de los artistas plásticos, poetas y escritores”. Evaristo López. 
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MURIÓ EVARISTO LÓPEZ

Eduardo Bähr

¡Sí, hombre! ¡Qué pena!
Nuestro amigo —y amigo de mucha gente honesta del ámbito 
artístico, cultural y profesional hondureño— nos ha dejado 
hoy viernes 19 de mayo, en horas de la tarde.
Vivió alrededor de varias actividades concordantes que 
amplificaban una sola pasión: cultivar la amplia amistad 
que tanto y todos le profesamos. 
Evaristo no tenía más bienes que sus amistades y a ellas 
sirvió, mediante un desinterés que muchas veces significó 
pérdidas económicas personales que asumió con sin igual 
templanza y desinterés... Muchos libros fueron impresos en 
sus talleres litográficos por cuenta propia, lo que significó 
bienestar y fama para algunos autores. De tal manera, 
Evaristo no tenía para sí bien alguno que tuvo que trabajar 
por estipendio y pago...
Quizá el mayor homenaje que este servidor podría hacerle 
de manera humilde, hoy día aciago, a mi amigo, sería el de 
recordar y regalárselo, un pensamiento perteneciente a otro 
grande hombre de las letras: José Adán Castelar, quien casi 
en voz baja diría de sí mismo: “Soy tan pobre, que no tengo 
ni enemigos”... 
Allá nos veremos, amigo, que para eso el Universo es lo 
suficientemente amable, como para admitirnos “Sin bosticar 
palabra”.

EVARISTO LÓPEZ, UN MECENAS 
DE NUESTRA LITERATURA

Galel Cárdenas

Ha muerto Evaristo López, un verdadero mecenas de nuestra 
literatura contemporánea, tal vez desconocido por las 
generaciones actuales. Fue el editor del poeta José Adán 
Castelar en toda su obra poética.
Muchos de nosotros, editamos los libros con su imprenta, que 
se encontraba a media cuadra del Hotel La Ronda, digamos 
al costado norte del Hospital Viera. En grupos visitábamos 
a Evaristo y a veces nos llevaba a ver, en los talleres de 
impresión, la producción de algún libro que estaba editando 
en ese momento. Era en su momento la imprenta a donde 
llegábamos para editar nuestros libros. Ya ha confesado, 
por ejemplo, Oscar Amaya, que fue Evaristo quien le editó 
su primer libro de poesía “Esta Patria, este amor”. Fue un 
excelente lector e impulsor de nuestra generación literaria
Cuando mi libro “Pasos de animal grande” ganó el Premio 
Latinoamericano de poesía “Rubén Darío” en 1986, Rigoberto 
Paredes, Jorge Luis Oviedo y Evaristo López, fundamos una 
editorial que se llamó Editores Unidos y mi libro fue el primer 
texto salido de aquel proyecto. 
Nos reuníamos con Evaristo López, en una especie de salita 
lobby de la oficina administrativa de su empresa editorial 
y conversábamos de muchos proyectos, que, en nuestro 
pensamiento, poseíamos cuando acabábamos de regresar de 
Bogotá, en calidad de egresados de la Universidad Javeriana 
de los jesuitas colombianos.
Algún tiempo después editamos en su imprenta la revista 
“Esfinge” como expresión de la Maestría en Literatura 
Centroamericana de la UNAH, misma que fundamos contra 
toda una oposición de sectores que nos adversaban. 
Por sus múltiples ocupaciones, en los últimos tiempos en que 
poseyó la imprenta, casi no lo veíamos, así que le pusimos el 
sobrenombre de “Eravisto López” y se lo decíamos cuando 
nos encontrábamos.
Hay que recordar que fue un extraordinario fotógrafo, 
gran pintor y publicó un texto con sus fotografías. Hizo una 
colección de fotos de escritores y artistas plásticos, desde 
los años setentas.
Desde el año 2017 hasta el año 2022 Evaristo López se hizo 
cargo de la Editorial Universitaria de la UNAH, víctima de una 
penosa enfermedad, finalmente el querido maestro, editor, 
fotógrafo, pintor, murió el viernes 19 de mayo en la ciudad 
de Tegucigalpa.

Cultura
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Erick comprará energía de 
emergencia en barcazas ante  

disminución de niveles de represas
Ministro informó que hay fallas en las líneas de transmisión por falta de inversión durante 

más de 25 años y que la mayoría de estas fallas no son por déficit de generación de energía
Tegucigalpa, Honduras.
 
Ante la problemática regional por 
sequía, altas temperaturas y el 
fenómeno de “El Súper Niño” y su 
impacto en la caída de los niveles 
de los embalses hídricos, el titular 
de la Empresa Nacional de Energía 
Eléctrica, ENEE, Erick Tejada ex-
presó que se inició a implementar 
medidas inmediatas que permitan 
enfrentar la situación del déficit 
de generación de energía eléc-
trica y potencia firme heredado 
de administraciones anteriores.
Entre las acciones que se implemen-
tarán está la entrada de nuevas 
plantas de generación, instalación 
de lámparas LED para alumbrado 
público, instalación de barcazas 
con potencia firme, asimismo, 
ejecutar campañas masivas de 
ahorro y eficiencia energética.
Las medidas contemplan aproxi-
madamente 110 MW de reducción 
de la demanda y 282 MW de incre-
mento en la generación de energía, 
lo que podrá mitigar el déficit en el 
corto y mediano plazo, asimismo, 
solventar la problemática en el 
suministro eléctrico de todo país.
Tejada aclaró que la mayoría de 
fallas que se están presentando 
en el sistema eléctrico no son por 
déficit de generación sino por fallas 
en la red de distribución del país.

Barcazas 
El titular de la ENEE anunció que 
Honduras realizará compra de 
energía en barcazas. Esta labor la 
realizará la ENEE y la Secretaría 
de Energía en conjunto con la 
Dirección General de la Marina 
Mercante de Honduras. 
Las barcazas son una especie 
de plataformas flotantes cuya 
estructura está hecha de acero. 
Entre sus características se enu-
mera la considerable capacidad 
de carga -tanto líquida como 
seca- bajo costo de producción, 
rapidez en su construcción y puesta 
en funcionamiento.
Mientras que el mantenimiento 
de las mismas es económico y por 
su forma geométrica, también 
son fáciles de maniobrar ya sea 
en ríos, mares, costas, lagunas, 
bahías, puertos o laderas.

Potencia firme
“Cuando asumió la actual ad-
ministración, la potencia firme 
disponible era de aproximada-
mente 1,650 MW, sin embargo, la 
demanda máxima proyectada 
para 2023 fue de 1,830 MW por 
lo cual se planificó desde el 2022 
cubrir el déficit de generación 
heredado”, explicó. 
También señaló que las autoridades 
anteriores no priorizaron asegurar 
la potencia firme en el Sistema 
Interconectado Nacional, SIN, 
sumado a esto, indicó que Honduras 
enfrenta la sequía extrema del 
fenómeno climático denomina-
do “El Súper Niño” producto del 
cambio climático que agudiza la 
problemática en la región. 
Prosiguió que debido al verano 
intenso a nivel regional por la 
presencia de este fenómeno natural 
el país se enfrenta a un déficit de 
110 megas y que podría ser hasta 
por 130 megas, según estima-
ciones de los comisionados de la 
Comisión Reguladora de Energía 
Eléctrica, CREE.
De 180 MW que esperaba adquirir 
la ENEE en el Mercado Energético 

Regional, MER, apenas consiguió 
20, mientras que los precios se 
elevaron por la indisponibilidad. 
Costa Rica compró a $30 cen-
tavos el kilovatio, mientras que 
El Salvador habría emitido una 
veda para la venta de energía y 
Guatemala que ha sido el gran 

proveedor en el istmo, también ya 
cerró las exportaciones de bloques 
de energía.
El funcionario dijo que “hay que 
introducir generación nueva, no 
tenemos acceso al mercado regio-
nal, estamos tomando las medidas 
para que ingrese generación nueva”. 

 Más acciones
Las acciones ejecutadas por la ENEE 
para atender el déficit de potencia 
fueron el poner en funcionamiento 
10 MW de la Central Ceiba Térmica 
y la compra del combustible para 
garantizar su operación.
También, se trasladaron 7 MW a 
Juticalpa, para incrementar la 
potencia disponible en la zona de 
Olancho, se agilizó la incorpora-
ción en la zona norte a la Central 
EMCE-Choloma en el Mercado de 
Oportunidad con 43 MW.
Se aseguró con el Centro Nacional 
de Despacho la entrada de la 
Central Hidroeléctrica Yaguala 
con 60 MW y su operación en isla 
para el Litoral Atlántico. Con estas 
acciones se logró incorporar 120 
MW al SIN, con generación local. 
Además, se estimó la compra 
de hasta 180 MW en el Mercado 
Eléctrico Regional, MER, por lo que 
se cuenta aproximadamente con 
300 MW de generación, suficientes 
para suplir la demanda nacional 
y el déficit de generación en 2023.

Honduras tiene dos millones de abonados entre comerciales, re-
sidenciales e industriales, mismos que piden mayor eficiencia en el 
sistema eléctrico. 

Erick Tejada, titular de la ENEE, brindó declaraciones a los medios de comunicación del país sobre el desa-
bastecimiento energético.

ANTE INMINENTE CRISIS ENERGÉTICA

“Hay, cúpulas 
y élites 

empresariales, sus 
voceros y agoreros 

vienen a hacer 
ataques políticos 

al gobierno, 
ataques revestidos 

de neutralidad 
pero que esconden 

sus verdaderas 
intenciones, 

seguir lucrándose 
de la ENEE y 
privatizarla. 

Algunos fueron 
miembros del ODS, 

la CREE y otras 
instituciones”

Erick Tejada  
Titular de la ENEE
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 Déficit de generación 
En los últimos 20 años en Honduras 
apenas entró al Sistema Interco-
nectado Nacional, SIN, 110 megas 
de potencia firme y desde el 2014 
no se llevó a cabo la licitación de 
450 megas que pedía el Centro 
Nacional de Despacho. 
“Cuando entramos a la adminis-
tración heredamos un déficit de 
generación de 180 MW aproxi-
madamente el cual cubrimos con 
la entrada de generación nueva 

pública y privada, con incremen-
tar las compras de energía en el 
Mercado Eléctrico Regional, MER. 
Lo hicimos en tiempo y forma de 
manera diligente para cubrir 2023 
y 2024”, detalló el funcionario.
Añadió: “Estamos en la etapa 
final del proceso de licitación de 
energía pero esta medida es a me-
diano plazo. Es entrada de energía 
entre 2 a 5 años y no resuelve el 
problema de generación a nivel 
Centroamericano originado de 
forma repentina por el fenómeno 

climático”. 
En el mercado regional antes es-
taban disponibles entre 300 MW 
y 400 MW y Honduras alcanzó a 
adquirir entre 120MW hasta 180 
MW en las últimas semanas ape-
nas ha habido disponible entre 7 
y 20 MW a precios exorbitantes y 
acaparados por otros países de 
Centroamérica.  
 
¿A qué se deben los apagones?
Honduras está pasando por una 
crisis a nivel regional. Este proble-
ma no es solamente de Honduras, 
es un problema de toda la región 
centroamericana, es un problema 
que lo está pasando Costa Rica, El 
Salvador, Guatemala.  
En su caso, Costa Rica está com-
prando en el mercado regional muy 
poca energía a precios elevadísi-
mos. El Salvador tiene una veda, 
no está vendiendo energía a nivel 
regional lo mismo con Guatemala. 
“Nosotros que necesitamos la 
energía regional, estamos en un 
proceso de licitación también, que 
este año esperamos sacarlo, 450 
megavatios, esta licitación viene 
desde el 2020, es un problema 
heredado a esta administración”.  
Cuando llegó a la administración 
de la Presidenta Xiomara Castro 
había 1,650 megas de potencia 
firme con una demanda proyec-
tada en 2023 entre 1,800 a 1,830.

Actualidad

Cuadrillas de la ENEE realizan trabajos de mantenimiento de los 
circuitos de subestaciones del país.Por: Jessenia Vásquez

1- La reducción de la demanda y el incremento de generación.
2- Aplicación de normativa de demanda interrumpible (-20 

MW).
3- Agilizar entrada de planta Polygroup (+17 MW).
4- Entrada de motores nuevos EMCE Choloma (+17 MW).
5- Activar entrada de Lufussa I (+30 MW).
6- Firma de convenios físico-flexibles con plantas genera-

doras de la región (+60 MW).
7- Modificación de horario de punta de central Yaguala (+20 

MW).
8- Licitación para sustituir parque lumínico antiguo por 

lámparas LED (-40 MW).
9- Posible aplicación de tarifa horaria (-50 MW).
10- Instalación en corto plazo de barcazas con potencia firme 

(+120 MW).
11- Agilización de entrada de planta Merendón Power Plant 

(+18 MW).
12- Remisión al Congreso Nacional del anteproyecto de Ley 

de Uso Racional y Eficiencia Energética.
13- Implementación de una campaña masiva de ahorro y 

eficiencia energética.

MEDIDAS ANTE LOS APAGONES
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GENERACIÓN DE ENERGÍA

Patuca, Olancho.

Ante el malicioso derrame 
de 30 barriles de aceite que 
fueron vertidos sobre las 
aguas del Río Patuca, que 
desencadenó el vaciado y pa-
ralización de la Hidroeléctrica 
Patuca III, el Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro, 
investiga el sabotaje que ha 
impactado en la generación 
eléctrica en Honduras. 
La Mandataria advirtió que 
Honduras enfrenta una cri-
sis energética por los bajos 
niveles de agua que guardan 
los embalses, sumado a eso 
el fenómeno climático “El 
Súper Niño” que afectará 
toda la región.   
“Sabemos que enfrentamos 
graves racionamientos de 
energía por bajo nivel de agua 
en represas e indisponibilidad 
de plantas térmicas, preca-
rias condiciones de Empresa 
Nacional de Energía Eléctrica, 
ENEE y el moribundo contrato 
de la Empresa Energía Hon-
duras, EEH”, dijo la titular 
del Ejecutivo.
De acuerdo a información 
proporcionada por las au-
toridades del Gobierno, la 
contaminación y posterior 
drenado de la represa Patuca 

III representará un déficit de 
energía alto en el país, ade-
más que se necesitarán más 
de 18 meses para recuperar 
el nivel de generación que 
abastece al departamento 
de Olancho.
 
Contaminación aguas  
El líquido contaminante verti-
do sobre las aguas formó una 
costra negra con un espesor 
que mide aproximadamente 
un pie de altura y se estima 
que representa más de un 
0.5% del volumen del embalse. 
En consecuencia, según se 
informó, las autoridades de 
la represa tomaron la deci-
sión de abrir las compuertas 
para limpiar los desechos 
que estaban sobre el embalse 
hasta quedar vacío en un 
mes, además afectó el nivel 
del agua al punto de quedar 
paralizada la generación 
eléctrica y causar daños 
significativos a la flora y 
fauna del área. 
Una Comisión Especial de la 
ENEE está investigando si 
lo acontecido fue un hecho 
criminal, sí fue un accidente o 
qué sucedió en realidad en la 
zona. Cabe resaltar que esta 
situación está contribuyendo 
a agudizar la crisis energética 

Investigan mano criminal 
en embalse Patuca III  

Sospechan vaciado de embalse tras el derrame de al menos 30 barriles de aceite 
causando impacto ecológico y reduciendo suministro de energía en Olancho

En al menos 30 días el embalse Patuca III quedó sin capacidad de generar el suministro eléctrico que 
abastece el sistema eléctrico del país.        

La turbina Kaplan puede generar en su máxima capacidad hasta 52 
megavatios y permite trabajar con un rendimiento de hasta un 90%.
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La derrama de este líquido contaminante alarmó a las autoridades del Gobierno porque representa un impacto ecológico para la zona y la población.

La hidroeléctrica Patu-
ca III costó más de $500 

millones para generar 
104 megavatios.  

que atraviesa el país en el 
tema de abastecimiento del 
suministro eléctrico. 
Se estima que en la actualidad 
la mitad del departamento 
de Olancho enfrenta serios 
problemas de suministro de 
energía.  

Patuca III
La central hidroeléctrica 
Patuca III está ubicada en 
el oriente de Honduras a 200 
kilómetros de la capital Tegu-
cigalpa, en el departamento 
de Olancho, es considerada 
la generadora de energía 
limpia más moderna de Cen-
troamérica. 
“Patuca III es un proyec-
to de alta tecnología trae 
muchos beneficios al país, 
es un Sistema Interconec-
tado Nacional, SIN, pero los 
mayores beneficiarios son 
las comunidades aledañas 
al proyecto. Este proyecto 
cuesta alrededor de $450 
millones o L18,216,410.96, se 
logró mediante un préstamo 
con el banco ICBC de China 
Continental”, explicó Hum-
berto Meza, director ejecu-
tivo de Proyectos de Energía 
Renovable de Honduras.
El consorcio chino Sinohydro 
construyó esta obra con la 
técnica de concreto reforzado 
y compactado con rodillo para 
una mayor durabilidad. La 
altura máxima de la cortina 
de la hidroeléctrica es de 57 
metros, consta de cinco com-
puertas radiales las cuales 
tienen unas dimensiones de 
14 metros de ancho por 21.5 
metros de alto. 
Mientras que otro consorcio 
de China fue el encargado del 
diseño de la obra convirtiendo 
a esta central hidroeléctrica 
en la única del Estado que 
cuenta con una estación GIS 
misma que permite ambien-
tes compactos y fáciles para 
trabajar. 

Capacidad 
Esta represa hidroeléctrica 
cuenta con dos turbinas tipo 
Kaplan que pueden generar en 
su máxima capacidad hasta 
52 MWh. Las compuertas 
radiales abiertas en su tota-
lidad pueden descargar 1,500 
metros cúbicos por segundo. 

La central hidroeléctrica está 
ubicada en un perímetro de 
24.593 metros cuadrados, 
con un espejo de agua que 
tiene una capacidad de 577 
millones de metros cúbicos, 
alimentado por el río Patu-
ca, capaz de producir 104 
megavatios por hora.
La energía limpia ya comenzó 
a operar en un 40% y abastece 
el departamento de Olancho. 
Usuarios de otras zonas de 
Honduras piden al Gobierno 
incrementar la producción 
para un mejor servicio del 
fluido eléctrico. 
Esta energía limpia se genera 
y se transforma en la central 
hidroeléctrica y sale a la 
subestación pero expertos 
recomiendan que el Gobier-
no debe mejorar esta línea 
de transmisión para evitar 
pérdidas.
Los hondureños esperan que 
el Gobierno construya las dos 
centrales hidroeléctricas res-
tantes, Patuca II-A y Patuca 
II para completar esta obra, 
y no se descarta que sean 
ejecutados por consorcios 
de China por la tecnología 
implementada en Patuca III.
Con el funcionamiento de 
esta central eléctrica se logra 
el control de inundaciones, 
la generación de energía 
limpia y de bajo costo para 
el Estado.

Por: Jessenia Vásquez 

La represa Patuca III es un 
proyecto de alta tecnología 
que cuenta con un Sistema 
Interconectado Nacional, 
SIN, pero los mayores bene-
ficiarios son las comunida-
des aledañas al proyecto. 
Este proyecto cuesta alre-
dedor de $450 millones o 
L18,216,410.96.

ALTA TECNOLOGÍA 
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Tegucigalpa, Honduras.
 
La Junta Proponente para el Pro-
ceso de Selección de Candidatos 
y Candidatas a Fiscal General de 
la República y Fiscal General Ad-
junto período 2023-2028, realizó 
su primera sesión preparatoria 
con la elección de sus directivos 
y la conformación de comisiones 
de trabajo.
De manera unánime, la Junta 
Proponente tomó la determina-
ción de nombrar para su idóneo 
funcionamiento en los cargos a 
los siguientes miembros: en la 
Secretaría al magistrado Wagner 
Vallecillo Paredes, en la Vocería 
Oficial al académico Julio Rauda-
les y de Oficial de Transparencia 
al abogado Odir Fernández. 
La Presidencia de la Junta Propo-
nente está a cargo de la magistra-
da presidenta de la Corte Suprema 
de Justicia, (CSJ) Rebeca Ráquel 
Obando, conforme al marco legal 
de la instancia de selección.

Inician trabajos
En la primera sesión de la instan-
cia seleccionadora se escucharon 
las propuestas de reglamento y 
demás documentos inherentes 
al funcionamiento de la Junta 
Proponente, mismos que serán 
discutidos en las comisiones 
correspondientes de trabajo y 
deberán ser aprobados en la 
próxima sesión que fue convocada 
para esta semana.
“En la segunda reunión estable-
ceremos las fechas para que las 
personas que están interesadas 
para proponerse para Fiscal 
General de la República y Fis-
cal General Adjunto, lo hagan 
de manera libre y espontánea”, 
manifestó Julio Raudales, Vocero 
de la Junta Proponente.
“Queremos adicionar elementos 
que puedan enriquecer este pro-
ceso, la idea es que sea lo más 
transparente posible, recoger 
las buenas prácticas de los pro-

Actualidad

Inicia proceso de selección del
Fiscal General y Fiscal Adjunto

Los miembros del organismo designaron sus directivos 
y crearon comisiones de trabajo para su idóneo funcionamiento

La totalidad de los miembros de Junta Proponente participaron en la primera reunión preparatoria.

La Junta Proponente enviará al CN una lista de los mejores postulantes al MP.

INSTALACIÓN JUNTA PROPONENTE
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cesos anteriores, especialmente 
el de la Junta Nominadora de 
candidatos a la Corte Suprema”, 
destacó Raudales.
“Nosotros como Junta Propo-
nente tenemos la voluntad firme 
de lograr un Ministerio Público 
transformado a través de la 
elección de un nuevo Fiscal y 
para eso vamos a trabajar con 
seriedad, objetividad y rigurosi-
dad”, resaltó el portavoz.

Transparencia y apertura
“Todavía no se ha definido cuál 
va ser la matriz de evaluación, 
pero justamente eso es parte del 
trabajo, las cinco comisiones que 
se nombraron, vamos a trabajar 
desde ya, de tal manera que 
cuando se realice la segunda 
reunión ya vamos a tener tra-
bajo adelantado”, argumentó 
Raudales.
Los siete miembros asistieron a 
la primera reunión preparatoria 
de los representantes de las or-
ganizaciones e instituciones que 
conforman la Junta Proponente 
para el proceso de selección de 
candidatos y candidatas a Fiscal 
General y Fiscal General Adjunto, 
período 2023-2028.
Esta instancia de selección 
actuando bajo el principio de 
transparencia y apertura a la 
ciudadanía, así como en respeto 
del principio de acceso a la in-
formación pública, decidió abrir 
el espacio para la presencia de 
observadores, medios de comu-
nicación y ciudadanía en general 
que deseen acompañar todo el 
proceso de trabajo que estará 
realizando la Junta Proponente. 

Actualidad

La Junta Proponente en propiedad se presentó ante los medios de comunicación del país.

Por: Ángel Doblado

1. Comisión para la Preparación del Reglamento 
integrada por magistrado Wagner Vallecillo (CSJ) 
quien la dirigirá, el abogado Alejandro Hernández 
(CAH) y el doctor Julio Raudales (U. Privadas).

2. Comisión para la Preparación de la Matriz de 
Evaluación; integrada por la magistrada Rebeca 
Ráquel (CSJ) quien la dirigirá, comisionada Blanca 
Izaguirre (CONADEH) y el abogado Odir Fernández 
(UNAH). 

3. Comisión para la Elaboración de los Distintos Ins-
trumentos Técnicos; integrada por el abogado Odir 
Fernández (UNAH) quien la dirigirá, el abogado José 
Ramón Ávila (SC) y el abogado Alejandro Hernández 
(CAH).

4. Comisión Encargada de Preparar el Cronograma de 
Actividades integrada por doctor Julio Raudales 
(U. Privadas) quien la dirigirá, el magistrado Wag-
ner Vallecillo (CSJ) y comisionada Blanca Izaguirre 
(CONADEH).

5. Comisión para la Convocatoria de Postulaciones; 
integrada por el abogado Alejandro Hernández 
(CAH) quien la dirigirá, el abogado José Ramón 
Ávila (SC), y la magistrada Rebeca Ráquel (CSJ).

CINCO COMISIONES DE TRABAJO
“Queremos 

adicionar 
elementos 

que puedan 
enriquecer 

este proceso, 
la idea es que 

sea lo más 
transparente 

posible, 
recoger 

las buenas 
prácticas de 
los procesos 

anteriores, 
especialmente 

el de la Junta 
Nominadora 

de candidatos 
a la Corte 
Suprema”.

Julio Raudales
Vocero Junta Proponente
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IRREGULARIDADES EN PROCEDIMIENTO 

Tegucigalpa, Honduras.

Los miembros de la Comisión 
Presidencial para la Defensa del 
Territorio y la Soberanía Nacio-
nal junto con la Procuraduría 
General de la República, PGR, 
denunciaron irregularidades 
en el procedimiento de litigio 
que el Centro Internacional 
de Arreglo de Diferencias re-
lativas a Inversiones, CIADI, 
abrió contra Honduras en el 
caso de la Zona de Empleo y 
Desarrollo Económico, ZEDE 
Próspera. 

Rixi Moncada, titular de la 
Secretaría de Finanzas junto 
a Enrique Reina, Canciller de 
la República, Fernando García, 
delegado presidencial contra 
las ZEDE y Manuel Díaz Gáleas, 
Procurador General de la Re-
pública, informaron que esta 
acción contra el Estado de 
Honduras tendría un perjuicio 
económico por un monto de 
$10,700 millones.    
En cerca de 40 años, el Estado 
de Honduras solo fue deman-
dado tres veces y en lo que va 
del año 2023 se han registrado 

en el CIADI siete demandas 
arbitrales contra el Estado 
pasando por encima la reserva 
expresada por el Estado. 
Sobre el tema, Moncada ex-
presó que “por mandato de la 
Presidenta Xiomara Castro, en 
defensa de la integridad del 
territorio, la soberanía y los 
derechos del pueblo, denun-
ciamos pública y jurídicamente 
al CIADI por violar las leyes y 
el procedimiento en el caso 
contra el Estado de Honduras 
a petición de la ZEDE Próspera 
Inc y sus Asociadas”.

Moncada añadió que ellos 
-ZEDE Próspera- han visto en 
el litigio una oportunidad de 
sumarse al saqueo con un falso 
arbitraje con el que pretenden 
que el Estado de Honduras 
les pague millones de dólares 
razón por la que el Estado de 
Honduras se reserva el derecho 
de denunciar el Convenio.
 
Reserva legal
“Al admitir esta controversia, 
el CIADI ha hecho caso omiso 
de la reserva legal que regis-
tró el Estado de Honduras al 

adherirse al Convenio desde el 
año 1988, y violenta el princi-
pio de la pacta sunt servanda 
que rige todos los tratados 
internacionales. Este principio 
establece la obligación de los 
inversionistas de agotar las 
vías judiciales internas antes 
de recurrir al CIADI. El arbitraje 
debe ser el último recurso”, 
aclaró la funcionaria.
Agregó: “El CIADI en forma 
fraudulenta nos impone como 
árbitro al doctor Claus Von 
Wobeser, quien guarda nexos 
comprobados como repre-

Comisión Presidencial 
denuncia violación de leyes 

en caso ZEDE Próspera
Honduras rechazó el árbitro aceptado por el CIADI en litigio ilegal de ZEDE Próspera 

y el cual tendría un perjuicio económico para el Estado de $10,700 millones 

Los miembros de la Comisión Presidencial para la Defensa del Territorio y la Soberanía Nacional, el delegado presidencial contra las ZEDE, Fernando García, el Canciller, Eduardo 
Enrique Reina, la ministra de Finanzas, Rixi Moncada junto al Procurador General, Manuel Díaz Gáleas durante conferencia de prensa.
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En 2022 se derogó la ZEDE Próspera que fue aprobada por el gobierno anterior en perjuicio de los intereses 
de los hondureños.

Miles de hondureños han protestado contra la ZEDE Próspera por considerar que es una iniciativa que vulnera la soberanía nacional.  

sentante en otros casos de la 
contraparte que representa a 
la demandante Próspera Inc., 
es inadmisible un árbitro con 
conflicto de intereses”.
Precisó que el Estado de Hon-
duras y en especial este Go-
bierno, en respeto al derecho y 
los tratados internacionales, 
ejecutará todas las acciones 
necesarias para enfrentar a los 
responsables y cómplices de la 
corrupción público-privada, a 
nivel nacional e internacional, 
quienes buscan desarticu-
lar el territorio, privatizar 
la justicia, la política y la 
Educación, estableciendo 
enclaves que garantizan la 
impunidad y transgreden la 
Constitución de la República 
y los Derechos Humanos de la 
población y sus territorios.
 
Corrupción público-privada 
“Para nosotros el frente fun-
damental es el de cimentación 
del Estado de Derecho, es el 
de defensa de la soberanía 
patria y del territorio. Para 
nosotros el principio de justi-
cia expresado, expuesto en el 
decreto legislativo del año de 
1988 que hizo reserva de ley 
que prohibió ir a tribunales 
internacionales sino se ago-
taba el derecho interno. Es 
fundamental”, dijo.
Continuó: “Y esa es la viola-
ción que estamos denuncian-
do bajo responsabilidad del 
CIADI al momento de admitir 
demandas de los filibusteros 
de siglo 21 que pretenden 
saquear las arcas del Estado 
con $10,700 millones cuando 
todo el proceso de aprobación 
de ese decreto tiene vicios de 
nulidad en todo el camino”.  
“No olviden que la Comisión 
Interamericana de Derechos 
Humanos dio paso a la demanda 
de magistrados despedidos por 
oponerse aquel primer proyecto 
de ZEDES y que ese expediente, 
ese caso está allá en la Corte 
Interamericana de Derechos 
Humanos en San José, deman-
dándose al Estado de Hondu-
ras precisamente por aquel 
aberrante acto de despedir a 
un grupo de magistrados por 
oponerse a partir y entregar 
el territorio nacional”, resaltó. 
“El Estado de Honduras de 

forma articulada a través de la 
institucionalidad establecida 
defenderá y se plantará frente 
a las ilegalidades no solo de 
los entes nacionales sino en 
este caso de CIADI, a quien 
denunciamos por ilegal y por 
estar dando paso y seguimiento 
a lo que constituye un acto de 
corrupción en el país, donde 
el Ministerio Público guardó 
silencio, el Poder Judicial se 
prestó a través de sus auto-
ridades máximas y el resto de Por: Jessenia Vásquez  

El CIADI está haciendo caso 
omiso del principio “Pacta 
sunt servanda” que se tradu-
ce como “lo pactado obliga”, 
que expresa que toda con-
vención debe ser fielmente 
cumplida por las partes de 
acuerdo con lo pactado el 
cual constituye un principio 
básico del derecho civil y 
del derecho internacional.

CASO OMISO

“Son $10,700 
millones. El negocio 

de la corrupción 
público-privada 
ha sido rentable 

especialmente en 
la época pérdida y 

eso es lo que vamos 
a combatir desde 

la Comisión, desde 
la representación 

legal del Estado de 
Honduras. La ZEDE 

constituye un acto de 
corrupción público-

privada emblemático 
que vamos a 

combatirlo en todos 
los frentes”   
 Rixi Moncada

Secretaria de Finanzas

autoridades también omitieron 
su deber, sus obligaciones 
en cuanto a la defensa del 
territorio y de la soberanía”. 
 “En el país se estableció 
una política de saqueo y de 
corrupción y esa política de 
saqueo y corrupción del erario 
público incluye la entrega de 
nuestro territorio violando 
toda la normativa consti-
tucional y legal”.
Afirmó que el Gobierno de la 
mano de la Presidenta Xiomara 

Castro a través de la Comisión 
Presidencial en articulación 
con la Procuraduría General 
de la República, PGR y con 
las instituciones del Estado 
defenderá el derecho a la 
legalidad nacional e inter-
nacionalmente. 
“Pero además que los vamos 
a vencer y los vamos a vencer 
porque nos asiste la razón como 
hondureños, como ciudadanos, 
porque nos asiste el derecho, 
nos asiste la ley, porque nos 

asista la Constitución de la 
República y sobre todo por-
que vamos a desmontar su 
corrupción pública-privada”. 
“Vamos a desmontar su es-
tructura de saqueo que con-
tinúa en una línea ahora con 
un tribunal internacional 
que en este caso la reser-
va de ley no tiene ninguna 
competencia para conocer 
ese tipo de demandas”.
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La ministra de Finanzas, Rixi Moncada, 
dijo que “desde este espacio y como 
Comisión y con el acompañamiento 

de la PGR, seguimos la instrucción de la 
Presidenta Xiomara Castro para defender 
con todos los instrumentos del derecho 
nacional e internacional la integridad 
del territorio, la soberanía nacional, la 
autodeterminación y derechos humanos 
de todos los hondureños”. 
“La defensa de la patria y los elementos 
que componen la integridad del Estado, 
de la forma en como está dispuesto en la 
Constitución de la República.  En repre-
sentación del Estado de Honduras esta 
comisión denuncia en forma pública y 
jurídica la ausencia de legalidad en el 
procedimiento que el CIADI, como ente 
internacional ha abierto en el caso de 
las ZEDE Próspera y sus asociadas que 
originalmente no se encontraban en las 
operaciones financieras pero que han 
visto en este litigio la oportunidad de 
sumarse al saqueo que a través de un 
falso arbitraje pretende realizarse por un 
monto aproximado de $10,700 millones”. 
“El CIADI como organismo internacional 
al admitir esta controversia de las ZEDES 
está haciendo caso omiso de la legisla-

“Vamos a defender nuestra 
soberanía, reservándonos el 

derecho de denunciar el Convenio”

RIXI MONCADA MINISTRA DE FINANZAS

ción de Honduras, está haciendo caso 
omiso de disposiciones previstas en 
nuestro derecho interno desde el año 
1988. Está haciendo caso omiso del 
principio de la Pacta sunt servanda, 
el que está violentando a sabiendas 
que este principio rige los tratados de 
internacionales y que este principio 
se corresponde con la voluntad ex-
presada de Estado”.

Eduardo Enrique Reina, Canciller de 
la República, expresó que “por ins-
trucciones de la Presidenta Xiomara 

Castro, cumpliendo el decreto que nos hace 
parte de esta Comisión vamos a defender 
la soberanía, el territorio a toda costa, a 
toda presión que podamos recibir como 
parte de nuestra función en nombre del 
Gobierno, en favor de pueblo hondureño”, 
“El tema de las ZEDES es una aberración 
jurídica desde todo punto de vista, pre-
tender destruir al Estado de Honduras, 
desarticularlo y crear prácticamente 
islas que estuvieran sujetas al manejo 
de cualquier entidad ya sean esta pri-
vadas y vinculadas posiblemente al 
crimen organizado”.
“El Gobierno de la Presidenta a través de 
la Cancillería, esta Comisión velará por el 
cumplimiento del derecho internacional y el 
derecho interno. Cuando se pretende -como 
lo decía la ministra- obviar y desatender 
una reserva que el Estado de Honduras 
interpuso en gobiernos anteriores para 
que se cumpla primero el procedimiento 
interno antes de acudir a mecanismos de 
arbitraje internacional particularmente 
el de la CIADI”. 
“Hemos recibido y agradecemos el apoyo 

“El tema de las ZEDES 
es una aberración jurídica 
desde todo punto de vista”

EDUARDO ENRIQUE REINA CANCILLER

de ciertos entes internacionales como lo 
son más de 33 congresistas mexicanos 
que trajeron una nota a la represen-
tante del Comercio Internacional de 
los Estados Unidos y al Secretario de 
Estado que consideran que esta política 
anti-democrática de las ZEDES apro-
bada bajo la dirección de anteriores 
funcionarios incluyendo a Juan Orlando 
Hernández, que se encuentra siendo 
juzgado por narcotráfico en Nueva 
York, tenía este mecanismo”.

Manuel Díaz Gáleas, Procurador 
General de la República, indicó 
que “el día de ayer -30 de mayo- 

fue enviada una comunicación oficial del 
Gobierno de Honduras al Centro Interna-
cional de Arreglo de Diferentes Relativas a 
Inversiones, CIADI, con relación al proceso 
promovido por la empresa Honduras, 
ZEDE, la cual intenta sostener un ilegal 
litigio contra el Gobierno de la República”. 
“En esa comunicación señalamos lo si-
guiente: el Gobierno de la República 
solicitó que quede sin efecto la propues-
ta de nombramiento del co-árbitro de 
nacionalidad Mexicana Alemana, Claus 
Von Wobeser, nombrado por CIADI sin el 
consenso de la República de Honduras y sin 
las prevenciones que establece las reglas 
del arbitraje de la institución ¿por qué?, 
porque este árbitro ha realizado diversos 
servicios para la firma representante legal 
de Honduras Próspera así como también 
tanto su titular como su socio guardan 
relaciones académicas y comerciales en 
otros arbitrajes particularmente contra 
la República de Panamá”.
“Es inadmisible para la República de 
Honduras que un profesional que ha 
estado absuelto desde el despacho del 

“La ZEDES es uno de los más 
grandes casos de corrupción 

público-privada”

MANUEL DÍAZ PROCURADOR DE LA REPÚBLICA

representante legal del CIADI Honduras 
Próspera ZEDE, ahora sea nombrado por 
parte de CIADI como árbitro del tribunal. 
Hay un evidente conflicto de interés y 
resulta extraño que coincidentemente 
un árbitro que ha estado en servicio de 
ZEDES Próspera Honduras Inc, sea de-
signado para ocupar el lugar de árbitro 
en la controversia de un total de más 
de 191 quizás más de 200 posibilidades 
en la base de datos de CIADI que consta 
esta institución, escoja un árbitro que 
es estado al servicio de la contra parte”.  

Fernando Garcia, Comisionado 
Presidencial para la Defensa del 
Territorio, manifestó que “la historia 

es un proceso, no son hechos aislados, 
el ayer, el hoy y el futuro se unen en esta 
mesa con las decisiones de la Presidenta 
de la República, con la Comisión Presi-
dencial para la Defensa del Territorio y 
la Soberanía Nacional y con la presencia 
del defensor del Estado de Honduras, el 
Procurador de la República”.
“Normas nacionales e internacionales 
nos facilitan esa defensa que hemos 
desarrollado durante más de una década 
y en este momento en la actualidad 
el tema del territorio se ve afectado 
cuando las autoridades del comité 
para las mejores prácticas pervirtiendo 
toda la normativa jurídica nacional 
e internacional han querido ceder 
el territorio del país desarticulando 
todo lo que es los departamentos del 
Golfo de Fonseca y los departamentos 
del Mar Caribe y las zonas colindantes 
con el Mar Caribe”.
“Siete departamentos completos, 
65 municipios, 35.33% del territorio 
nacional en los que cedieron en esa 
vergonzosa administración de la nar-

“Esperamos que las autoridades 
procedan contra esos círculos 

perversos”

FERNANDO GARCÍA COMISIONADO PRESIDENCIAL  

codictadura, la forma de gobierno 
totalmente también”. 
“Porque la ZEDES tenían su propio 
poder Ejecutivo, Legislativo y Judicial 
y pretendían que un secretario técnico 
gobernará en cada una de las ZEDE”. 
“Estamos totalmente a favor de la 
inversión privada con ética pero 
no podemos permitir ni piratas ni 
corsarios y filibusteros en la patria”. 

Actualidad
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Con mayoría de votos CN 
aprueba subsidio al transporte 
para evitar aumento a tarifas

El Poder Legislativo también aprobó un Decreto de Amnistía Migratoria 
y 100 millones de lempiras para fortalecer el Registro Nacional de las Personas

Tegucigalpa, Honduras.
 
En sesión extraordinaria el Con-
greso Nacional de la República 
aprobó por amplia mayoría 
tres importantes Decretos con 
carácter de urgencia nacional 
relacionados con la problemá-
tica migratoria, el transporte 
urbano público y el Registro 
Nacional de las Personas, RNP.
Tras dos semanas sin sesiones 
ordinarias y tras el cumpli-
miento del periodo normal de 
sesiones, el presidente del Con-
greso del Pueblo, Luis Redondo 
convocó a sesión extraordinaria 
el jueves 1 de junio, mes que 
comprende ya el tiempo de 
receso de los parlamentarios 
hondureños.
La sesión inició con un am-

biente crispado por la actitud 
hostil y confrontativa de al-
gunos diputados que se vieron 
obligados a bajar su accionar 
contradictorio al no encontrar 
eco en la sala de sesiones.

Amnistía migratoria
En la sesión extraordinaria 
del Congreso del Pueblo fue 
aprobado el Decreto de la 
ampliación de la amnistía de 
pago de multas para migrantes 
que cruzan por el territorio 
hondureño hasta enero de 2024.
El Decreto amplía la amnis-
tía del pago del canon para 
los migrantes que cruzan por 
el territorio hondureño de 
manera irregular, la nueva 
ampliación aprobada será 
hasta el 1 de enero del 2024 y 

La sesión extraordinaria del CN resultó positiva pues los tres decretos presentados fueron aprobados por unanimidad.

La dirigencia del transporte público agradeció la aprobación del subsidio que evita el incremento a las tarifas.

SESIÓN EXTRAORDINARIA
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permitirá que los migrantes 
que transitan por el territorio 
nacional, eviten pagar una 
multa administrativa de más 
de 6,000 lempiras. 
El dictamen en el pleno del 
Legislativo fue discutido y 
aprobado unánimemente en 
un único debate tras dispen-
sársele los dos primeros. Con la 
aprobación de esta ampliación 
de la amnistía, los departa-
mentos fronterizos tendrán 
menos problemas al momento 
de facilitarle el tránsito a los 
migrantes centroamericanos, 
sudamericanos y caribeños que 
se encontraban en situación 
de calamidad. 

Subsidio al transporte 
público 
Otro Decreto importante apro-
bado fue el subsidio al trans-
porte público en la modalidad 
de bus urbano, el Congreso 
amplió la compensación eco-
nómica provisional del pasaje 
de los usuarios del servicio de 
transporte público.
El Decreto tiene como objetivo 
amortiguar la crisis inflacio-
naria internacional provocada 
por el alza de los precios de 
los combustibles y demás de-
rivados del petróleo, por lo 
cual se consideró realizar una 
ampliación de la compensación 
económica, con el propósito 
de aliviar y beneficiar a todos 
los usuarios y de esta manera 
evitar un incremento a las ta-
rifas del servicio del transporte 
terrestre público.
El acuerdo con el sector de 
transporte público inició el 
12 de abril del año 2022 en 
la modalidad de bus urbano, 
acordando entregar una com-
pensación económica provisio-
nal por pasajero transportado 
de tres lempiras y hasta un 
máximo de 1,080 lempiras 
por día trabajado por unidad 
de transporte. Este beneficio 
estará vigente hasta el 31 de 
diciembre del año 2023.
El Decreto también contem-
pla autorizar un monto de 
3.5 millones de lempiras para 
cubrir gastos operativos y 
de contratación de recurso 
humano requerido para efec-
tos de realizar una adecuada 
ejecución, pago y supervisión 
de la compensación económica 
asignada al sector transporte.
Una de las condiciones que los 
concesionarios que gocen el 
beneficio de la compensación 
deben cumplir es la de mejorar 
la calidad del servicio a favor 
de los usuarios, mediante la 
certificación de los conduc-
tores y colaboradores, el me-
joramiento de las terminales, 
unidades de transporte, así 
como garantizar la prestación 
continua del servicio.

L100 millones al RNP
El tercer y último Decreto apro-
bado en la sesión extraordinaria 
del jueves fue la aprobación de 
la asignación de 100 millones 
de lempiras para el cumpli-
miento de la reestructuración 
del Registro Nacional de las 
Personas, RNP.
Según el decreto aprobado, 
este Poder Legislativo instruye 
a la Secretaría de Finanzas in-
corporar en el presupuesto del 
RNP para el año 2023, el monto 
de 100 millones de lempiras, 
con el propósito de mejorar y 
fortalecer su funcionamiento 
mediante una inversión finan-
ciera significativa.
La iniciativa fue presentada 
por el jefe de la bancada de 
Libertad y Refundación, LIBRE, 
Rafael Sarmiento y dictaminada 
favorable por la Comisión de 
Presupuesto que encabeza el 
congresista Carlos Zelaya. 
El Decreto fue aprobado por 
unanimidad.
Es importante destacar los 
resultados positivos que ha 
tenido la reestructuración 
detallada del RNP, especial-
mente en relación con las 
recomendaciones emitidas 
por la Misión de Observación 
Electoral, MOE, de la Unión 
Europea en Honduras para las 
elecciones generales de 2021. 
Este ejercicio resultó en la 
generación de una nueva base 
de datos biométrica, diseña-
da con el objetivo de ser más 
confiable y consistente que las 
anteriores. Su propósito princi-
pal fue proporcionar un nuevo 
documento de identificación, 
DNI, a todos los ciudadanos 
mayores de 18 años.
Como resultado, en el Censo 
Nacional Electoral definitivo 
se registraron más de cinco 
millones de votantes. Es rele-
vante resaltar que este Censo 
fue considerado más confiable 
que los anteriores, ya que se 
implementaron medidas para 
eliminar a votantes fallecidos 
y duplicados, lo que contribuyó 
a incrementar la integridad de 
los datos.

Los diputados del Congreso Nacional aprobaron el subsidio al transporte con 104 votos a favor.

Con un total de 103 votos a favor los congresistas aprobaron más fondos para el RNP.

Con 83 votos a favor la Cámara Legislativa aprobó la ratificación del Acta de la Sesión Extraordinaria.   

Actualidad

Por: Ángel Doblado.

DECRETO DE SUBSIDIO AL TRANSPORTE  

DECRETO PARA FONDOS AL RNP

RATIFICACIÓN ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA

El Informe Sobre las Migra-
ciones del Mundo 2022 in-
dica que en Honduras hay 
aproximadamente 39 mil 
migrantes internacionales, 
con mayor incidencia de 
jamaiquinos, haitianos y 
africanos, los departamentos 
receptores de migrantes en 
tránsito son Choluteca, El 
Paraíso y Francisco Morazán, 
específicamente el Distrito 
Central.

INFORME DE LA OIM
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Tegucigalpa, Honduras.

El presidente del Congreso Na-
cional, Luis Redondo, a través de 
una comparecencia de prensa 
reiteró que este Poder del Estado 
seguirá cumpliendo fielmente con 
la Constitución de la República 
y la Ley Orgánica del Congreso 
Nacional, además que anunció 
una investigación sobre las ac-
tuaciones de las administraciones 
anteriores.
Mediante un comunicado leído por 
el titular del Legislativo, enumeró 
que varios Decretos de períodos 
anteriores fueron votados en el 
pleno de diputados y se publica-

ron en el Diario Oficial La Gaceta 
sin la aprobación del acta de la 
correspondiente sesión.
Lo anterior en relación a que los 
diputados de oposición se han 
negado a ratificar el acta de la 
sesión aprobatoria de la adhesión 
de Honduras al Banco de Desarrollo 
de Latinoamérica, CAF, decreto 
que fue aprobado por la mayoría 
de los congresistas en la última 
sesión del Pleno.

Consensos necesarios
Redondo hizo un llamado a las 
bancadas de oposición a unirse en 
el cumplimiento de la importante 
agenda que se tiene que desarrollar 

en la Cámara Legislativa “proyec-
tos de Decretos que no pueden 
dilatarse, entre ellos, decretos de 
justicia tributaria, amnistía migra-
toria, compensación económica al 
transporte urbano, Decretos contra 
el lavado de activos y corrupción, 
medio ambiente y de seguridad de 
la población”.
“Ante la desinformación que cir-
cula reiteramos que este Poder 
del Estado seguirá cumpliendo 
fielmente con la Constitución de 
la República y la Ley Orgánica 
del Congreso Nacional”, concluyó 
Redondo.

Redondo denuncia que en 
Congreso anterior varias leyes se 
publicaron sin ratificar las actas

Titular de la Cámara Legislativa reveló avances de una investigación sobre una serie 
de irregularidades cometidas en la pasada administración de ese Poder del Estado 

En conferencia de prensa el presidente del Congreso Nacional Luis Redondo reiteró que cumplirá con la Constitución y la Ley Orgánica de ese 
Poder del Estado.

CONFERENCIA DE PRENSA DEL PRESIDENTE DEL CN

Actualidad

1.  Que variosDecretos que 
fueron votados en el 
pleno de diputados se 
publicaron en el Diario 
Oficial La Gaceta sin la 
aprobación del acta de 
la sesión.

2.  Que diversos Decretos 
fueron enviados al Po-
der Ejecutivo en una 
fecha posterior a la fe-
cha de su publicación 
en el Diario Oficial La 
Gaceta.

3.  Que se encontraron va-
rios Decretos que fue-
ron sancionados por el 
Poder Ejecutivo en una 
fecha posterior a su 
publicación en el Diario 
Oficial La Gaceta.

4.  Que se ha podido cons-
tatar en los registros de 
este Poder del Estado la 
existencia de 30 Actas 
de Sesión del Pleno don-
de no se alcanzaron los 
votos requeridos para 
su aprobación y aun así 
los Decretos contenidos 
en dichas actas fueron 
enviados para sanción y 
publicación en el Diario 
Oficial La Gaceta.

5.  Que varios Decretos 
fueron publicados en el 
Diario Oficial La Gaceta 
antes de ser enviados al 
Poder Ejecutivo para su 
sanción.

6.  Que ninguna Acta de 
Sesión literal (completa) 
o sucinta (resumida) del 
Congreso Nacional de 
los periodos anteriores 
a nuestra administra-
ción (2010, 2011, 2012, 
2013, 2014, 2015, 2016, 
2017, 2018, 2019, 2020, 
2021 y 2022 (enero)) fue 
firmada.

HALLAZGOS EN 
ADMINISTRACIONES 
ANTERIORES DEL CN

Se ha podido consta-
tar en los registros del 
Congreso Nacional la 
existencia de 30 actas de 
sesión del Pleno donde 
no se alcanzó los votos 
requeridos para su apro-
bación en los gobiernos 
anteriores y aun así los 
Decretos contenidos en 
dichas actas fueron en-
viados para sanción y 
publicación en La Ga-
ceta. 

ANOMALÍAS CN 
PASADO 

Por: Ángel Doblado
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Washington, EE.UU. 

En la 26 edición de la Conferencia 
Anual del CAF que se realizó el 1 y 
2 de junio de 2023 en Washington, 
Estados Unidos, Brian Nichols, 
Subsecretario de Estado para 
Asuntos del Hemisferio Occidental, 
expresó que el Banco de Desarrollo 
de América Latina tiene un impor-
tante futuro en la región.
El funcionario estadounidense 
manifestó que “el CAF es una he-
rramienta importantísima para 
la región, ha sido la banca que 
ha financiado más durante la 
pandemia, es un eje de coopera-
ción técnica de financiamiento 
de la región”.
“Cualquier medida es para for-
talecer sus gobiernos a nivel de 
ciudades y estados dentro de los 
países, va a ser algo que mejore 
y afecte la vida de las personas 
tenemos que enfocarnos en los 
retos que ya sabemos que exis-
ten”, opinó.
“Cerrar las brechas de Educación, 
acceso a Salud, las brechas entre 

las poblaciones rurales y urbanas, 
promover más transparencia en las 
instituciones de salud en los países; 
CAF tiene un papel importantísimo 
para el futuro de la región”, explicó 
el Subsecretario. 

Desarrollo del evento
Por su parte, Christian Asinelli, 
Vicepresidente de CAF, explicó 
que “lo que puede hacer a América 

Latina y el Caribe única es su ca-
pacidad de ayudar a resolver los 
problemas actuales del mundo y 
nosotros como organismo multi-
lateral, que en los últimos meses 
fue capitalizada por sus socios por 
USD 7,000 millones, que recibimos 
nuevos miembros y otros que están 
por venir; entendemos perfecta-
mente este rol y por eso somos el 
principal agente de desarrollo e 

integración de nuestros países 
miembros con quienes trabaja-
mos para posicionarnos como la 
solución a los problemas globales”.
Los líderes de diversos sectores del 
hemisferio visitaron Washington 
para debatir sobre los principales 
desafíos que enfrenta la región en 
el escenario global. 
Los temas que trataron fueron 
resiliencia pandémica, migra-

ción, financiamiento climático, 
empoderamiento económico de 
las mujeres y refuerzo de la go-
bernanza democrática a través 
de política exterior.
A la vez, colocaron en debate y 
consensuaron un punto primordial 
como es el potencial de América 
Latina y el Caribe para aportar a la 
solución de los problemas globales.

Brian Nichols, Subsecretario de Estado para Asuntos del Hemisferio Occidental de Estados Unidos, habló sobre la importancia del CAF para América Latina y el Caribe.

Washington fue sede de la 26 edición de la Conferencia Anual del CAF que debatió los retos y desafíos de la región. 

“El CAF es una herramienta 
importantísima para la región” 

El organismo ha sido el que ha financiado más durante la pandemia, es un eje de cooperación técnica 
de financiamiento de la región, afirmó el funcionario norteamericano 

SEGÚN BRIAN NICHOLS, SUBSECRETARIO DE ESTADO DE EEUU

Actualidad

Por: : Coralia Maradiaga

La 26° edición de la Con-
ferencia anual CAF, fue 
Organizada junto al Diá-
logo Interamericano y 
la Organización de los 
Estados Americanos, OEA, 
y trato con varios análisis 
de las grandes tendencias 
políticas, económicas 
y sociales en América 
Latina y el Caribe y su 
aporte en el escenario 
global.

REUNIÓN 
WASHINGTON  
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Tegucigalpa, Honduras.

Buscar financiamiento en la 
Corporación Andina de Fo-
mento, CAF, ha sido el motivo 
para que algunos sectores 
conservadores del país, la 
tomen como una infidelidad a 
los organismos tradicionales 
de crédito internacional. 
Ese celo fue trasladado al 
Congreso Nacional para que 
los diputados de oposición, 
boicoteen la aprobación de 
esta iniciativa enviada por 
el Gabinete Económico del 
Ejecutivo, que tiene la finali-
dad de adherirse a esa nueva 
fuente de financiamiento.  
Esta oportunidad de obtener 
fondos a bajos costos, fue 
aprobada por unanimidad 
en el Legislativos, porque los 
congresistas comprendieron 
que en verdad trae beneficios 
hasta para las pequeñas y 
grandes empresas.  
Sin embargo, días después de 
su aprobación, la oposición 
repentinamente cambió de 
parecer y se niega a ratificar 
el acta de lo que ellos mismos 
habían aprobado.

Ahorro al Estado 
El ministro de la Presidencia, 
Rodolfo Pastor de María, ma-
nifestó que con esta adhesión 
al CAF, el Gobierno busca 
una forma de diversificar las 
fuentes de financiamientos y 
“ahorrarle recursos al Estado 
para beneficio de la población 
hondureña que de otra ma-
nera, se tiene que conseguir 
a precios altísimos”.
“Lo que aquí se quiere es igual 
a lo que se hace con el Banco 
Internacional de Desarrollo, 
BID, y el Banco Mundial, que te 
incorporas a estos organismos 
financieros y claro que hay un 
costo, se paga una cuota pero 
a cambio gozas de accesos a 
recursos a tasas preferencia-
les”, explicó el funcionario. 
Se estima que el CAF en prés-
tamos establece 18 años de 
plazo para su cancelación 
con cinco años de gracia y 
un 4,52% de tasa de interés.
“Pero aquí lo que hay es un 
boicot y eso es un juego po-

lítico de la oposición, que le 
va pasar el costo desafortu-
nadamente al bienestar de 
los hondureños”.
No obstante, consideró que hay 
varios sectores de la empresa 
privada y políticos que están 
conscientes de los beneficios 
que le traería al 
país la incorpo-
ración al CAF.
“Hemos visto 
señales muy 
claras por parte 
del Presiden-
te del Consejo 
Hondureño de 
la Empresa Pri-
vada (Cohep), 
Mateo Yibrín y 
del mismo Yani Rosenthal, 
presidente del Partido Liberal 
y Mario Segura, presidente de 
la Bancada del Partido Libe-
ral, que han dado muestras 
de apoyo al CAF”, reconoció 
Pastor de María.

Estrategia de boicot 
Reiteró que la incorporación 
de Honduras al CAF “es una 
noticia positiva que en gran 
medida goza del respaldo del 
sector privado en nuestro país, 
que entiende los beneficios 
que representa al Gobierno y a 
la población en general para 

poder generar las fuentes de 
financiamiento”. 
“Desafortunadamente, en este 
momento hay una estrategia 
en el Congreso Nacional, que 
fuerzas políticas de oposición 
están con la intensión de 
boicotear algo que ya había 

sido aprobado”. 
El funcionario 
hizo el recor-
datorio que en 
el Legislativo 
“en su momen-
to se aprobó y 
se analizó a 
fondo de lo 
que se estaba 
aprobando y 
se contó con 

la aprobación de la mayoría 
de diputados y luego adoptan 
la posición de retractarse de 
lo que ellos mismos habían 
aprobado”.
Hay quienes opinan que exis-
ten fuerzas externas, que no 
les conviene que Honduras 
volteé a ver otras opciones 
que beneficien al pueblo. 
Sin embargo, se espera que en 
la Cámara Legislativa haya 
consensos para ratificar el 
acta en beneficio de la eco-
nomía del país.

Rodolfo Pastor de María, ministro de la Presidencia, es del criterio que 
en el Congreso Nacional hay un juego político para boicotear la adhesión 
al CAF.  

Actualidad

“Adhesión al CAF permitirá a Honduras 
acceder a fondos con tasas preferenciales” 

Hay un amplio sector de la empresa privada que está a favor de acceder 
a estos recursos, recordó el funcionario a los diputados del CN 

RODOLFO PASTOR, MINISTRO DE LA PRESIDENCIA 

Se estima que el CAF en 
préstamos establece 18 
años de plazo para su 
cancelación con cinco 
años de gracia y un 4,52% 
de tasa de interés.

ACCESO A TASAS 
PREFERENCIALES 

El CAF es una institución de financiamiento regional para el desarrollo económico de los gobiernos que incluye a las pequeñas y grandes 
empresas. 

Por: Erlin Cruz
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EN BENEFICIO DE LOS TRABAJADORES 

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

El Gobierno de la Presidenta Xioma-
ra Castro a través de la Secretaria 
de Trabajo y Seguridad Social que 
dirige, Sarahí Cerna, instaló la Mesa 
de Negociaciones y Revisión del 
Salario Mínimo del Sector Textil 
Maquilador de Honduras. 
Las negociaciones en la mesa co-
menzaron con la revisión del índice 
de inflación y el costo de canasta 
básica alimentaria el cual contó 
con una detallada presentación 
de la situación económica del país 
por parte de Carlos Sánchez de la 
Secretaría de Trabajo. 
Sobre el tema, la funcionaria Sa-
rahí Cerna dijo que “es oportuno 
darle a conocer a la población 
hondureña que el día 30 de mayo 
de 2023 instalamos la Mesa de 
Negociación del Salario Mínimo de 
Sector Textil Maquilador, sin em-
bargo, ese mismo día no logramos 
tener consenso entre las partes 
por lo que dimos por suspendida 
la sesión y la trasladamos para el 
viernes 2 de junio que se desarrolló 
con las partes”.

“Después de haber escuchado las 
posturas de los sectores, sector 
trabajador, sector empleador 
representado por las centrales 
obreras del país, la Asociación de 
Maquiladores y en reconocimiento 
que el diálogo es el mecanismo 
más efectivo para la solución de 
nuestras diferencias”, explicó. 

Audiencias 
Continuó: “Creí oportuno sus-
pender las audiencias en vista 
de dar a las partes presentes un 
espacio de tiempo para que de 
forma directa y bajo la veeduría 
de esta Secretaría logren llegar 
a un arreglo teniendo en consi-
deración no sólo el aspecto legal 
sino también el de justicia social, 
fundamento esencial para este 
gobierno”. 
“Debemos prestar atención a los 
costos de la canasta básica, el 
Índice de Precios al Consumidor, 
IPC, de inflación y aquellos otros 
aspectos para que de forma 
prudente puedan presentar una 
propuesta acorde a las necesi-
dades de los trabajadores y al 
respeto de la inversión”, prosiguió. 
Cabe recordar que el salario 
mínimo del resto de ramos o 
actividades económicas fue tra-
zado teniendo en consideración 
el índice de inflación interanual 
para el cierre del año 2022 el 
cual es 9.8%. 

Secretaría de Trabajo instala mesa 
para negociar salario mínimo 

del sector maquila
En el encuentro estuvieron presentes los dirigentes de la clase obrera, representantes del 
sector maquilador y funcionarios del Gobierno quienes serán mediadores entre las partes   

Representantes de la clase obrera durante la reunión que sostuvieron con las autoridades de Gobierno para instalar la mesa de trabajo. 

Sarahí Cerna, titular de la Secretaría de Trabajo disertó ante los 
sectores obreros y maquilador de Honduras en la segunda reunión de 
negociación.  Por: Jessenia Vásquez 

“Exhortamos a 
aprovechar esta 

instancia de diálogo 
para solventar esta y 
otras desavenencias 

que como sector 
pudieron tener y a 

la vez para alcanzar 
nuevos consensos en 

pro de los trabajadores 
de la maquila”

Sarahí Cerna 
Titular de la Secretaría 

de Trabajo 
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Tegucigalpa, Honduras.

Bajo la directriz de la Presidenta 
Xiomara Castro de erradicar la 
corrupción en las instituciones del 
Estado, la Administración Adua-
nera de Honduras, ha emprendido 
una lucha frontal contra redes 
de corrupción remitiendo en los 
últimos 15 meses; 13 expedientes 
de empresas que han evadido el 
fisco y 21 informes de exempleados 
por indicios de supuestos actos 
de corrupción.
A través de equipos internos se 
logró identificar una evasión 
de 196,9 millones de lempiras y 
dichos casos han sido remitidos 
al Ministerio Público a la espera 
de los requerimientos fiscales y 
que estas empresas cancelen ante 
el Estado de Honduras las sumas 
que dejaron de pagar.
Asimismo, en los informes remi-
tidos de exempleados de esta 
administración en análisis de 
la información se registra una 
evasión de 58,8 millones de lem-
piras, en casos donde ha existido 
colusión del personal aduanero 
para favorecer empresas.
“Las evidencias recabadas de-
muestran que hay trabajo que 
realizar en esta administración que 
ha sido cuestionada y señalada 
en el transcurso de los años, para 
eliminar las manzanas podridas 
en esta institución”, manifestó el 
Director Ejecutivo de Aduanas 
Honduras, Fausto Cálix.

Defraudación 
Aduanas Honduras trabaja en 
dos vías en la investigación de 
defraudación; una se centra en 
las empresas importadoras de 
las que ya se han presentado 
denuncias ante el Ministerio Pú-
blico y la segunda línea es sobre 
las actuaciones del personal 
aduanero.
La lucha de esta administración se 

ha ampliado a desenredar las redes 
de contrabando de cigarrillos en 
los diferentes puntos aduaneros 
del país, en lo que va del presente 
año se han decomisado 17,5 mi-
llones de unidades de cigarrillos 
en las Aduanas Agua Caliente y 
El Guasaule, representando un 
perjuicio fiscal de 47,9 millones 
de lempiras.
Durante el año 2022 se registró 

un decomiso de 38,9 millones de 
unidades de cigarrillos, represen-
tando un perjuicio fiscal de 68,1 
millones de lempiras.
En el caso de decomiso de artí-
culos que violan la propiedad 
intelectual esta administración 
ha realizado la incautación de 
96,808 artículos entre tenis, san-
dalias, cargadores de celulares, 
perfumes, entre otros.

Decomiso de armas
 y químicos 
A través de una inspección mi-
nuciosa de las mercancías que 
ingresan al país, en lo que va 
del año, en la Aduana La Mesa 
se ha logrado el decomiso de 
9,000 proyectiles calibre 7.62 de 
uso prohibido para arma AK-47, 
21 cargadores para el mismo 
fusil, 1 rifle de asalto AR-15 y 
un cañón para arma larga tipo 
M-16, contrabando de armas que 
pretendía ingresar al país en cajas 
denominadas de encomiendas 
desde los Estados Unidos.
A finales del año 2022 bajo el 
módulo de alerta en tan solo tres 
operativos se logró el decomiso 
de más de 7,000 municiones y 18 
armas de fuego de grueso calibre 
que pretendían ingresar de forma 
ilegal al país.
A las acciones se suman el decomi-
so de químicos que son utilizados 
para la elaboración de drogas; 
479 botes de acetona, 28,672 
botes de gel de alcohol, 24,000 
kilogramos de carbonato de 
potasio y 40 galones de acetona.
“Con el carácter, con la trans-
parencia, con el compromiso 
moral y ético que tenemos con 
el pueblo, hemos denunciado los 
casos de corrupción y evasión 
ante el Ministerio Público y los 
decomisos se han realizado junto 
con ellos”, concluyó el titular de 
Aduanas Honduras.

Fausto Cálix presenta denuncias 
sobre corrupción en Aduanas 

ante el Ministerio Público
En los últimos 15 meses se han remitido al MP 13 expedientes de empresas 

que han evadido el fisco y 21 informes de exempleados por indicios de supuestos 
actos de corrupción, reveló el funcionario 

Personal de Aduanas y de la Policía custodian mercancías que se pretendieron ingresar al país bajo 
irregularidades.

Fausto Cálix, director de Aduanas Honduras, advirtió que desde esa 
institución se atacará la corrupción. 

Aduanas Honduras ha reforzado las inspecciones de las 
encomiendas que llegan desde el exterior a Honduras.

TRANSPARENCIA

Actualidad

“Las evidencias 
recabadas 

demuestran que 
hay trabajo que 
realizar en esta 

administración que 
ha sido cuestionada 

y señalada en el 
transcurso de los 

años para eliminar las 
manzanas podridas en 

esta institución”

Fausto Cálix
Director de Aduanas  
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Tegucigalpa, Honduras.

Tras la denuncia pública de la 
Organización Fraternal Negra 
Hondureña, OFRANEH, condenan-
do la muerte de Martin Morales, 
defensor del territorio garífuna el 
pasado 28 de mayo, las autoridades 
de Derechos Humanos instaron 
a las instituciones encargadas 
esclarecer los hechos y de haber 
culpables aplicar las sanciones 
correspondientes. 
En conferencia de prensa la mi-
nistra de Derechos Humanos de 
Honduras, SEDH, Natalie Roque, 
hizo un enérgico llamado a las 
autoridades correspondientes 
para realizar una investigación 
efectiva para esclarecer cuales 
fueron las causas de la muerte 
del dirigente garífuna, que fue 
encontrado sin vida en el Río Gama, 
en una comunidad en el Triunfo de 
la Cruz, Atlántida.
La funcionaria manifestó que ante 
la impunidad que prevalece en 
casos de defensores de Derechos 
Humanos se hace de conocimiento 
al pueblo hondureño y a la comu-

nidad internacional, que se ha 
solicitado al Congreso Nacional, 
la interpelación de fiscales en-
cargados de las investigaciones 
para que se esclarezcan los casos 
ocurridos en los últimos meses.

Esto con la finalidad de que los 
procesos se realicen de manera 
exhaustiva e independiente, para 
prevenir la ocurrencia de esos 
ataques a los defensores, como 
también se presentó por parte de 

las autoridades ante los medios de 
comunicación, las diligencias en 
las que se está instando al Minis-
terio Público a iniciar los procesos 
correspondientes.

Pronunciamientos
En su cuenta de twitter la funcio-
naria se solidarizó con la comu-
nidad Garífuna por las recientes 
muertes de dos de sus miembros, 
en circunstancias no esclarecidas, 
por lo que hizo un llamado enérgico 
a las autoridades competentes; 
para que actúen con la debida 

diligencia en la investigación y 
pronto esclarecimiento de los 
hechos. 
La Oficina del Alto Comisionado 
de las Naciones Unidas para los 
Derechos Humanos, OACNUDH, 
en Honduras condenó el asesi-
nato de Martín Morales, quien 
era miembro de la comisión de 
seguimiento y cumplimiento de 
la sentencia emitida por la Cor-
te Interamericana de Derechos 
Humanos, Corte IDH, también 
era colaborador del Comité de 
Defensa de Tierra de Triunfo de 
la Cruz.
Por su parte, las autoridades de 
la Policía Nacional de Honduras, 
especificaron que las investigacio-
nes preliminares que se manejan 
en cuanto a la muerte del dirigente 
garífuna Martin Morales, es que 
su muerte fue por sumersión o 
ahogamiento al tratar de cruzar 
el río Gama, en una comunidad 
en el Triunfo de la Cruz, Atlántida, 
hecho que todavía esta sujeto a 
investigaciones. 

En conferencia de prensa la ministra de Derechos Humanos Natalie Roque realizó un llamado enérgico para que las autoridades actúen con la debida diligencia en la investigación y 
pronto esclarecimiento de los hechos. 

Martin Morales fue dirigente y defensor del territorio garífuna en el 
Caribe de Honduras.

Natalie Roque insta a operadores 
de justicia esclarecer muerte 

de defensores garífunas  
“He solicitado al Congreso Nacional la interpelación de fiscales encargados de las investigaciones 

del Ministerio Público para prevalecer los casos de los defensores de derechos humanos”, dijo

DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS 

Actualidad

Por: Juan Ortiz 

El cumplimiento de los 
Derechos Humanos de los 
grupos vulnerables es una 
de las prioridades en el 
Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro quien a 
través de sus diferentes 
políticas ha instruido al 
respeto irrestricto de las 
garantías de los hondu-
reños. 

DERECHOS HUMANOS 
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Olancho, Honduras.

Con alegría y entusiasmo las au-
toridades educativas del depar-
tamento de Olancho  realizaron la 
graduación de la primera promo-
ción de estudiantes con el Programa 
Nacional de Alfabetización” Yo Si 
Puedo” José Manuel Flores Arguijo.
Las entregas de los certificados 
se realizaron en los Centros Edu-
cativos I de Mayo y la Escuela 
José Antonio Domínguez, en las 
comunidades de La Floresta, San 
Esteban y Jicalapa en el municipio 
de Gualaco.
En la actualidad en el departa-
mento de Olancho están en proceso 
de alfabetización alrededor de 10 
mil estudiantes.
Daniel Sponda, ministro de Edu-
cación, expresó que “alrededor 
de unos 147,077 compatriotas que 
no sabían leer y escribir están en 
el proceso de alfabetización y al 
cierre del mes mayo se realizarán 
las primeras graduaciones”.
Fueron 15 los estudiantes que 
concluyeron el proceso, quienes 
recibieron sus certificados, entre 
ellos, amas de casa, jóvenes y per-
sonas que trabajan por la mañana 
e iban a estudiar a las instituciones 
educativas en horas de la tarde.

Graduadas
Doña Albertina Escobar, de 69 

años, fue una de las graduadas 
quien agradeció a la Presidenta 
Xiomara Castro por la implemen-
tación de este programa que le ha 
cambiado la vida.
“La meta es continuar hacia ade-
lante y aprender más con el Pro-
grama Yo Si Puedo Seguir, porque 
nunca es tarde para aprender”, dijo.
A lo largo de tres meses, los es-
tudiantes aprendieron a leer y a 

escribir convirtiéndose así en la pri-
mera promoción de alfabetizados 
por el Gobierno de la Mandataria 
Xiomara Castro.
La Directora Departamental de 
Educación de Olancho, Mariela 
Aguilar, aseveró que esta es la 
primera graduación a nivel de 
país de estos jóvenes que son un 
ejemplo a seguir.
“Estamos comprometidos con 

la Educación y avanzando cada 
día para llevar este beneficio a 
aquellas personas que están en 
rezago educativo o aquellos adultos 
mayores que aún ponen una huella 
en un banco o trámite que tengan 
que hacer”, apuntó Aguilar.

Analfabetismo
Sponda recordó que con la presen-
cia de la misión cubana en el año 

2006 en el tema del analfabetismo, 
estuvo por debajo del 6%, en los casi 
13 años de dictadura se aumentó 
a más del 11% en el porcentaje 
nacional y en algunas regiones 
del país alcanzaron hasta el 17%.
“Quiere decir que el país en manos 
de la dictadura creció en anal-
fabetismo más del 0.5% por año, 
en realidad eso es una terrible 
tragedia, con la asesoría cubana 
esperamos llegar a menos del 4% 
de analfabetismo”, indicó.
Según datos del Instituto Nacional 
de Estadística, INE, en Honduras 
existen aproximadamente 749,264 
hondureños y hondureñas que no 
saben leer ni escribir.

Actualidad

Yo sí Puedo concluye aprendizaje 
de primer grupo hondureño 

En la actualidad alrededor de 150 mil hondureños y hondureñas se encuentran en proceso
 de aprendizaje mediante iniciativa cubana reactivada por la Presidenta Xiomara Castro 

La alfabetizada María Murillo recibió su certificado y agradeció a la Presidenta Castro por la implementación de este 
programa que le ha cambiado la vida.

Con una sonrisa en su rostro Dulce María Meza 
culminó con éxito el programa de alfabetización.

Con el Programa de Alfabetización “Yo Si Puedo”, autoridades educativas iniciaron graduaciones de la 
primera promoción.

Por: Ariana Domínguez

INICIATIVA CUBANA

Las autoridades de Educa-
ción informaron que no tie-
nen un límite con el término 
del programa pero que harán 
lo necesario para terminar 
el analfabetismo, teniendo 
como meta por lo menos el 
4%, según lo requiere la Or-
ganización de las Naciones 
Unidas para la Cultura, las 
Ciencias y la Educación, 
UNESCO, para declarar un 
país libre de analfabetismo.

Meta de reducción
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Actualidad

San Pedro Sula, Honduras. 

Con el objetivo de beneficiar a 
las familias hondureñas y a los 
profesionales de hoy en día, desde 
la comodidad de su hogar o lugar 
de trabajo, el Instituto Nacional 
de Formación Profesional, IN-
FOP, incorporó la formación a 
distancia (ELearning), mediante 
la cual podrán acceder a más de 
150 cursos en línea a través de 
la plataforma virtual.
El director del INFOP, Fredis 
Cerrato, manifestó que “esta 
institución solo tiene un obje-
tivo fundamental para el cual 
fue creado, que a través de la 
formación de competencias, 
capacidades y de la enseñanza 
de los oficios es cambiar la vida 
de cada joven, hombre y mujer 
que participa en esta institución”.

“El INFOP ha ampliado sus ins-
talaciones con laboratorios 
equipados con tecnología de 
vanguardia y personal altamente 
capacitado para brindar asesoría 
y soporte técnico”, dijo.
Con esta modalidad se han bene-
ficiado más de 75 mil hondureños 
hasta la fecha, brindándoles 
oportunidades de certificarse 
y acceder al mercado laboral.

Cursos en línea 
Debido a la creciente demanda 
de cursos en línea tanto a nivel 
individual como por parte de 
empresas privadas, instituciones 
y otros organismos, el INFOP ha 
decidido expandir sus instala-
ciones físicas y tecnológicas a 
la ciudad de San Pedro Sula.
En la capital industrial cuenta 
con dos laboratorios altamente 

equipados con sistemas de com-
putación de última generación y 
con personal altamente califica-
do para poder brindar asesoría, 
soporte técnico y como siempre 
los cursos en línea.
También el centro de formación 
se destaca por impartir cursos 

de alta tecnología de ORACLE 
como ser la programación, bases 
de datos, inteligencia artificial, 
los cursos de HP-LIFE, entre 
ellos, emprendimiento puesto 
en marcha e innovar, marketing 
y el de CISCO que es orientado 
a redes y telecomunicaciones.
Con esta modalidad de formación 
a distancia, el INFOP amplía su 
cobertura en todo el país y brinda 

la oportunidad a los hondureños 
de formarse profesionalmente, 
desde cualquier lugar y a cual-
quier hora.
Además, el INFOP reafirma su 
compromiso de ofrecer una 
educación completa, interac-
tiva y de calidad a todos los 
hondureños.

Fredis Cerrato inaugura 
instalaciones de INFOP en SPS 

para más de 150 cursos en línea 
Con esta modalidad se han beneficiado más de 75,000 hondureños hasta la fecha, 

brindándoles oportunidades de certificarse y acceder al mercado laboral

FORMACIÓN A DISTANCIA ELEARNING

Con esta mo-
dalidad se han 
beneficiado 
más de 75,000 
hondureños, 
brindándoles 
la oportunidad 
de certificarse y 
acceder al mer-
cado laboral.

El director 
Fredis Cerrato 
y Manuel López 
director regio-
nal del INFOP 
de San Pedro 
Sula, inaugura-
ron esta nueva 
modalidad. 

Por: Ariana Domínguez

ELearning, como enseñanza 
virtual o formación online, 
se ha convertido en una de 
las modalidades formativas 
más usadas a nivel mundial, 
pues no solo sirve para la 
enseñanza en las institu-
ciones educativas, sino que 
es una gran opción para la 
formación y capacitación 

¿QUÉ ES LA ENSEÑANZA 
ELEARNING? 

• Programación
• Bases de datos
• Inteligencia artificial

CURSOS DE ALTA TECNOLOGÍA DE ORACLE:

• Emprendimiento puesto en marcha e innovar
• Marketing

CURSOS DE ALTA TECNOLOGÍA HP-LIFE:

Los alumnos del INFOP con la 
formación a distancia ELear-

ning podrán acceder a más 
de 150 cursos en línea.
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Actualidad

Julissa reta al imperio del 
crimen organizado en Ilama

Durante varios días la intervención de las fuerzas de Seguridad del Estado 
permitió el desmontaje de decenas de barricadas, vallas, paredes y decomisos 

de armas, drogas, explosivos, objetos y hasta antenas de internet  

Ilama, Santa Bárbara.
 
Con el desmontaje del impe-
rio que habían impuesto las 
estructuras criminales MS-13 
y Pandilla 18 en complicidad 
de la corrupción, se realizó la 
Operación Refundación Pe-
nitenciaria I en Ilama, Santa 
Barbara. 
La intervención, que comenzó 
el pasado 23 de mayo, fue con 
la finalidad de recuperar la 
gobernabilidad en ese recinto, 
después de mucho tiempo de 
reyertas, muertes y heridos 
propiciados por las dos estruc-
turas criminales.
Después de una exhaustiva 
requisa realizada durante cin-
co días por los contingentes 
policiales, a los privados de 
libertad les decomisaron todo 
tipo de objetos prohibidos que 
tenían en su poder.
Entre los hallazgos, varias 
caletas llenas de armas nueve 
milímetros, explosivos, mu-
niciones, celulares, puñales, 
machetes, cables de internet. 
Además, decenas de trinche-
ras blindadas ubicadas como 
“fuertes de guerra” que habían 
construido tanto las organiza-
ciones criminales Mara13 como 
la Pandilla18. 
Todos esos instrumentos peli-
grosos fueron desmantelados 
en el marco de la Operación 
Refundación Penitenciaria I, que 
dirige la Comisión Interventora 
nombrada por la Presidenta 
Xiomara Castro, conforme al 
Plan Solución Contra el Cri-
men (SCC).   

Desarticuladas 
La estrategia a cargo de la 
Viceministra de Seguridad, 
Julissa Villanueva, comisionada 
presidenta ante el Instituto 
Nacional Penitenciario (INP), se 
mantuvo por cinco días conse-
cutivos en una inédita operación 
de búsqueda exhaustiva que 
tenía como objetivo no sólo el 
hallazgo de todo tipo de arte-
factos ingresados burlando las 
leyes a lo interno de la cárcel,  

La Viceministra de Seguridad Julissa Villanueva llegó a Ilama a instaurar el orden por instrucción de la Presidenta.

Los agentes 
hicieron uso de 

instrumentos es-
pecializados para 

detectar objetos 
metálicos ocultos.  

SEGURIDAD
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Actualidad

Julissa Villanueva, Viceministra de Seguridad, participó activamente en toda la operación para desarmar 
las estructuras que tenían instaladas los grupos criminales.  

Con estos aparatos de mucha tecnología lograron descubrir las antenas 
que tenían los privados de libertad para uso de internet.

El personal técnico de Seguridad tuvo que hacer excavaciones en el piso para sustraer objetos prohibidos 
que estaban enterados.

Estas armas de fuego que los presidiarios utilizaban para ejecutar a 
sus rivales, fueron extraídas de algunos módulos. 

sino que el desmontaje de la 
gobernanza que han mantenido 
por varios años, las estructuras 
del crimen organizado. 
Las operaciones tácticas estu-
vieron a cargo de las nuevas 
autoridades del directorio po-
licial del INP quienes dirigieron 
a más de 2,500 hombres, sin 
que se haya reportado ningún 
acto violento en perjuicio de 
los privados de libertad. 
La operación también fue una 
acción coordinada por la Comi-
sión Interventora del Sistema 
Penitenciario Nacional, en 
conjunto con la Secretaría de 
Defensa SEDENA y Secretaría 
de Seguridad y la Comisión Na-
cional de Telecomunicaciones 
(CONATEL).

“Al pueblo hondureño 
y a la sociedad 

en general les 
decimos que estas 

operaciones buscan 
dar respuesta a 

muchas de las 
controversias 

sociales que 
enfrentamos y sobre 

todo contribuir 
como lo ha dicho 
la Presidenta de 
la República Iris 

Xiomara Castro a 
una sociedad de paz” 

Sandra Rodríguez 
Comisionada Adjunta

del INP  

1. 2 Granadas de frag-
mentación
2. 11 Armas de fuego
3. 6 Pistolas
4. 5 Chimbas
5. 304 Proyectiles
6. 493 Casquillos 
7. 3 Chalecos antibalas 
8. 5 Placas para chalecos 
antibalas
9. 88 Armas corto punzantes 
10.  67 Objetos corto punzantes 
hechizas 
11.  84 Teléfonos celulares
12.  1 Antena para señal de 
internet 
13.  Varias cajas de repetidores 
de señal WIFI 
14. 121 botes de pintura para 
pintar escondites y perfora-
ciones
15. Cámaras de videos 
16. Memorias USB 
17.Tarjetas de telefonía celular 
18. Tubos de hierro

OBJETOS DECOMISADOS 
EN ILAMA

Los agentes encontraron objetos prohibidos en puntos insospechados 
como en esta grada. 
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Directora del IHADFA tomará 
medidas para disminuir 

consumo de tabaco  
“No fumen por favor. Los países del mundo han firmado el Convenio Marco sin Tabaco 
que están bajo un mismo mensaje de la Organización Panamericana de la Salud, OPS, 

llevando conciencia para combatir la epidemia del tabaquismo”, aseguró la funcionaria
Tegucigalpa, Honduras.
 
De acuerdo a las estadísticas, 
cada año el consumo del tabaco 
mata ocho millones de personas 
alrededor del mundo. Por esta 
razón, la Asamblea Mundial de 
la Salud estableció en 1987 el Día 
Mundial sin Tabaco y fijó el 31 de 
mayo, para hacer conciencia que 
el tabaquismo trae consecuen-
cias letales.
El Instituto Hondureño para la 
Prevención del Alcoholismo, 
Drogadicción y Farmacodepen-
dencia, IHADFA, conmemoró la 
trascendental fecha con una 
jornada de concienciación, en la 
que se hizo énfasis en los lemas 
propuestos por la Organización 
Mundial de la Salud, OMS, “Elige 
cultivar tu salud, no te fumes la 
vida”, “Cultivemos alimentos, 
no tabaco”. 
Al evento se hicieron presentes 
diferentes sectores gubernamen-
tales, privados y población en 
general, a quienes se les expuso 
respecto a las causas que pro-
vocan el consumo del tabaco en 
diferentes áreas: salud, economía, 
el impacto ambiental y seguridad 
alimentaria y se conoció sobre 
las campañas preventivas que 
se impulsan desde el Gobierno 
de la Refundación.
Fedra Thiebaud, directora de la 
entidad cuya misión es la pre-
vención a las adiciones, envió 
un mensaje contundente a los 
hondureños: “No fumen por favor. 
Estamos aquí para celebrar el Día 
Mundial sin Tabaco, donde los 
países del mundo han firmado el 
Convenio Marco sin Tabaco, que 
están bajo un mismo mensaje de 
la Organización Panamericana 
de la Salud, OPS, llevando con-
ciencia para combatir la epide-
mia del tabaquismo”, aseguró la 
funcionaria.

Convenio bilateral 
Dentro del evento, el IHADFA y la 
Suplidora Nacional de Productos 
Básicos; BANASUPRO, firmaron 
un convenio de apoyo a los pro-
gramas preventivos en materia 
de educación y a las Clínicas de 

Las titulares del IHADFA y BANASUPRO firmaron un convenio de cooperación y apoyo a programas de prevención. 

Uno de los retos de la entidad de prevención es dar cumplimiento a la Ley Especial para el Control del Tabaco.

DÍA MUNDIAL SIN TABACO 
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Rehabilitación y Atención Integral, 
mismo que consistirá en llevar los 
productos de la canasta básica 
a precios accesibles.
“Estamos avanzando en el forta-
lecimiento de BANASUPRO, para 
abastecer a las instituciones, en 
ese caso con el IHADFA, porque 
es necesario brindar ese acceso a 
los productos básicos sin alterar 
los precios al consumidor final”, 
señaló Gladys Reyes, la titular de 
la enditad.
Por su parte, Thiebaud afirmó 
que “el acuerdo con BANASUPRO 
es para llevar mejores precios y 
accesos de la canasta básica en 
todas las personas que atiende 
el IHADFA por medio del progra-
ma de Prevención Educativa, 
incluyendo a todos los niños a 
partir del quinto grado, hasta el 
último año de secundaria y ellos 
nos proveerán alimentos en este 
tipo de actividades”.
Asimismo, ambas entidades están 
de acuerdo en hacer las gestiones 
necesarias para poner en práctica 
la recomendación que emite este 
año en su lema la OMS, respecto 
a cultivar alimentos y no taba-
co, con el fin de garantizar la 
seguridad alimentaria en el país. 
Se estima que en Honduras los 
departamentos productores de 
tabaco son El Paraíso, siendo el 
Valle de Jamastrán, la zona donde 
se reporta un porcentaje de siem-
bra del 70 por ciento, mientras 
que Francisco Morazán, Olancho 
y Copán, su producción anda 
alrededor del siete por ciento.
Además, se considera que el im-
pacto ambiental que genera el 
cultivo del tabaco incluye el uso 
de enormes cantidades de agua, 
la deforestación a gran escala y 
la contaminación de los sistemas 
de aire y agua, problemas con los 
que cada año el territorio viene 
luchando por frenar y hacer 
conciencia por poner un alto, 
igual que la situación de la salud.

Sin Control 
Honduras merece estar libre del 
humo de tabaco, por lo que, desde 

el 21 de febrero de 2011, entró en 
vigencia en el territorio nacional 
la Ley Especial para el Control 
del Tabaco, cuya aplicación no 
se cumple ni se registran datos ni 
estadísticas sobre el porcentaje 
de fumadores en el país.
Una de las acciones que imple-
mentará la entidad competente 
junto con OMS y la OPS consiste 
en realizar la primera encuesta 
sobre tabaco en menores de edad 
de 12 a 15 años. “Esta encuesta se 
realizará con el fin de que nuestro 
país tenga datos reales”, señaló.
“De esta manera vamos a conocer 

la situación real de nuestra ju-
ventud y de esa manera trabajar 
en su salud mental, enfocados en 
nuestro plan de gobierno refun-
dacional y de manera focalizada, 
así daremos atención especial a 
este sector de la población que 
tanto lo demanda”.
Expuso también que los temas 
de salud mental y la prevención 
hacia las adiciones fueron aban-
donados en el pasado. 
“Este es un tema que estuvo en 
el abandono y que a nadie le 
importaba y tuvo que llegar la 
primera mujer Presidenta de 

Honduras del país para que se 
interese por la salud mental de 
las hondureñas y los hondureños”, 
expresó Thiebaud.

Retos 
La funcionaria Informó que uno de 
los retos del presente año y que se 
convierte en una de las grandes 
apuestas es la construcción del 
primer Centro Nacional para el 
Tratamiento de las Adicciones en 
Honduras, CENATRA, con aten-
ción 24/7 gratuita y que se tiene 
previsto iniciar en el corto plazo 
y cuyo financiamiento supera los 

105 millones de lempiras.  
En cuanto a lo que respecta a 
inspectoría, está en proceso la 
compra de vehículos para tener 
más cobertura de las inspecciones 
a nivel nacional; contratar más 
inspectores para tener control a 
establecimientos que fabriquen, 
importen, almacenen, distribu-
yen y comercialicen productos 
derivados del tabaco, bebidas 
alcohólicas y otras sustancias 
que producen dependencia y dar 
cumplimiento a la Ley Especial 
para el Control del Tabaco.

En las escuelas se realizan programas preventivos para alejar a los menores de edad de las adiciones.

Actualidad

BANASUPRO y el IHADFA implementarán el lema que este año propone la OPS “Cultivemos alientos, no tabaco”.

Por: Patricia Cálix

“Tuvo que llegar 
la primera mujer 

Presidenta de 
Honduras para que 

se interese por la 
salud mental de las 

hondureñas y los 
hondureños”

Fedra Thiebaud 
Directora del IHADFA
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Actualidad

Yuscarán celebra 154 años 
de historia, cultura y tradiciones 

Durante una jornada de diferentes actividades, nacionales y extranjeros 
disfrutaron del 37 aniversario del Festival del Mango con el exquisito 

sabor de la fruta y sus distintos derivados y presentaciones 
Yuscarán, El Paraíso.
 
Yuscarán es un pequeño mu-
nicipio en medio de pinares 
característico por sus callejuelas 
empedradas y sus casas de ba-
jareque que huelen a historia y 
poseen una gran riqueza cultural. 
Hoy este pequeño poblado cumple 
154 años de haber sido declarado 
cabecera departamental de El 
Paraíso, se encuentra ubicado a 
tan solo 67 kilómetros de Teguci-
galpa en el oriente de Honduras 
y sus hijos le han festejado con 
fervor y alegría el aniversario. 

Patrimonio 
Los 154 años que cumple Yusca-
rán forman parte de un proceso 
de transformación, pero con 
la preservación de la cultura y 
tradición, factores importantes 
para despertar el interés de 
visitantes, dijo el director de 
la Casa de la Cultura, Moisés 
Salomón Salgado, quien dio 

CABECERA DEPARTAMENTAL DE EL PARAÍSO

El municipio 
de Yuscarán 
se encuentra 
ubicado en 
las faldas 
del cerro 
Montserrat, 
declarado 
Reserva 
Biológica de 
Honduras y 
Pueblo con 
encanto de 
Honduras, 
forma parte 
del corredor 
turístico Va-
lles y Monta-
ñas, además 
de contar 
con arqui-
tectura colo-
nial tiene un 
clima fresco 
proporcio-
nado por los 
bosques de 
pino que le 
rodean.

RESERVA 
BIOLÓGICA 

Los organizadores de las festividades junto al cuadro de 
danzas durante una jornada de fiesta, cultura e historia 
en el municipio de Yuscarán. 

Los gigantes o mojigangas, la música de cuer-
da, el folklore y la gastronomía fueron parte 
de los atractivos culturales y tradicionales 
en los festejos de la ciudad.
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Entre los años 1700 y 1800 la ciudad de Yuscarán fue uno de los más importantes emporios mineros de 
Honduras.

Moisés Salgado, director de la Casa de la Cultura de Yuscarán junto al Jefe de la Comisión de Cultura del 
CN, Mario Argeñal.

Unos de los atractivos de la feria de Yuscarán es el Festival Nacional 
del Mango y sus distintos derivados. Emprendedores tuvieron la oportunidad de ofrecer sus productos y artesanías locales a los visitantes. 

Actualidad

Por: Florencia Salgado 

apertura a la programación 
en la Casa Fortín, ubicada en 
el centro histórico de la ciudad. 
Por su parte, Mario Argeñal, 
jefe de la Comisión de Cultura 
del Congreso Nacional, dijo la 
festividad contribuye a forta-
lecer los procesos de identidad 
nacional en el marco de los 154 
años de fundación de Yuscarán 
cuna de los centros mineros de 
la familia de Morazán, las casas 
y las flores bonitas, el sitio más 
histórico del departamento de 
El Paraíso.
Al evento se hicieron presentes 
la directora de la Casa de la 
Cultura de Danlí, Lourdes Cruz 
Díaz, el director de la Casa de la 
Cultura de El Paraíso, Giovanni 
Arauz Mendoza, el diputado, 
Mario Argeñal, el jefe de la Co-
misión de Cultura del Congreso 
Nacional y los representantes 
de la Secretaría de Cultura, 
Alejandra Sarabia, Miguel Mar-
tínez, Samantha Vargas, por la 
Secretaría de Educación, Perla 
Barahona y Nelson Colindres, 
Coordinador del Partido LIBRE 
en Yuscarán. 

Atractivos 
Unos de los principales atracti-
vos fue el Festival Nacional del 
Mango, que este año cumplió 
sus 37 años de ser parte de las 
actividades que disfrutan los 
visitantes y pobladores.
El mango es  considerado el 
rey de las frutas tropicales en 
la zona y sus derivados, como 
jaleas, refrescos, ensaladas, 

vinos, repostería y un sinnú-
mero de platillos preparados 
con la variedad de mango que 
se produce en la zona.
Además del Festival del Mango 
existen otros atractivos que 
enamoran al turista que visita 
Yuscarán como la Casa Cultural 
de los Fortines, Quebrada Grande, 
Cerro de Monserrat, la Cámara 
Nacional de Turismo, la Iglesia 
San José.
También el mercado municipal, 
la Alcaldía, lugares mineros y 
la Fábrica de Aguardiente Yus-
carán, El Buen Gusto en donde 
al visitante se le describe todo 
el proceso de elaboración de 
la bebida que identifica a los 
catrachos en el mundo.
Autoridades de Cultura, Congreso 
Nacional, Educación y artistas 
de la zona se hicieron presentes 
para dar inicio al desarrollo de 
una amplia agenda cultural.
Los gigantes o mojigangas, la 
música de cuerda, el folklore y 
la gastronomía fueron algunas 
actividades que formaron parte 
de los atractivos culturales y 
tradicionales de la zona. 
 Yuscarán conserva el estilo 
colonial, se ubica en la Reserva 
Biológica de Monserrat rodea-
da de un entorno natural para 
pasar momentos inolvidables 
en familia.
Entre los años 1700 y 1800, la 
ciudad de Yuscarán fue uno de 
los más importantes emporios 
mineros de Honduras.
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Tegucigalpa, Honduras.

La Presidenta Xiomara Castro 
juramentó a 14 atletas que parti-
ciparán en los Juegos Mundiales 
de Olimpiadas Especiales, que se 
realizarán del 11 al 25 de junio en 
Berlín, Alemania. La delegación 
hondureña esta compuesta por 
22 personas, 14 atletas con dis-
capacidad, cinco entrenadores, 
dos delegados y un médico.

Cinco disciplinas
El equipo hondureño participará 
en cinco disciplinas, tenis de mesa, 
gimnasia rítmica, atletismo, na-
tación y bocha. 
Lo que se trata es insertar a estos 
jóvenes a nivel mundial. En este 
evento participarán 170 países en 
26 disciplinas y con la participación 
de 7,000 atletas. Según la jefa de 
la delegación Daniela Puerto “no 
se trata de ir a ganar, aunque eso 
también es importante, pero tam-
bién que tengan una experiencia 
significativa en su vida”.
“Aunque ellos son capaces de darlo 
todo, seamos sensibles e inclusi-
vos, porque estos muchachos se 
lo merecen”. 

Objetivo
El objetivo principal es competir 
pero sí van con la intención de 

traer medallas para Honduras, 
expresó el titular de la Secretaría 
de Desarrollo Social, SEDESOL, 
José Carlos Cardona.
Mientras la titular de la Direc-
ción General de Desarrollo para 
Personas con Discapacidad de 
SEDESOL, Wendy Aguilar, detalló 
que el Gobierno está facilitando un 
apoyo económico de 1.6 millones 
de lempiras para la compra de los 
boletos aéreos.
Así como la alimentación y hos-
pedaje de la delegación que re-
presentará a Honduras en estas 
Olimpiadas Especiales.
El Gobierno de la Presidenta Xio-
mara Castro reiteró su compro-
miso de continuar trabajando 
en favor de todos los sectores de 
la sociedad, especialmente, por 
los que históricamente han sido 
marginados y vulnerados, como 
el sector discapacidad.

Presidenta juramentó 
atletas que participarán 
en Olimpiadas Especiales 

Son 14 atletas de cinco disciplinas quienes buscarán poner el nombre de Honduras en lo más alto 

COMPETICIÓN EN ALEMANIA

Con el carisma y ternura que 
le caracteriza, la Mandata-
ria le dio un fuerte abrazo a 

uno de los competidores de 
Honduras.

La delegación fue jura-
mentada por la Presi-
denta Xiomara Castro en 
las instalaciones de Casa 
Presidencial.

Por: David Sierra 

Los atletas se prepararon 
durante un año, por lo que
se espera representen 
dignamente al país y logren 
obtener medallas en las 
diferentes disciplinas.

PREPARACIÓN

La Presidenta 
Xiomara Castro 
recibió a toda la 
delegación que 
en los próximos 
días viajará a las 
Olimpiadas Espe-
ciales en Berlín, 
Alemania.
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Tegucigalpa, Honduras.

A
unque han habi-
do críticas por el 
costo de la mo-
dernización del 
engramado del 

Estadio Nacional José de 
la Paz Herrera, para los más 

interesados y entendidos 
en la materia este quedó 
espectacular.
Dirigentes, jugadores y ár-
bitros han manifestado su 
satisfacción por la obra que 
realizó la Presidenta Xiomara 
Castro a través de la Comi-
sión Nacional del Deporte, 

CONDEPOR, que dirige el 
Comisionado Mario Moncada.
Y a este se le sumará el Esta-
dio Francisco Morazán de San 
Pedro Sula, que se inaugurará 
en septiembre próximo, así 
como el Municipal Ceibeño.
Para el 2024, se tiene pro-
yectado modernizar el “Juan 

Ramón Brevé” de Juticalpa, 
Olancho, y el “Fausto Flores 
Lagos” de Choluteca, para 
que Honduras tenga cinco 
escenarios de primer mundo 
a nivel Centroamericano.

Pedro Atala, Rafael Villeda, Yustín 
Arboleda, Mario Martínez y Said Martínez 
califican de espectacular el césped 
híbrido del Estadio Nacional  

CANCHA DE NIVEL MUNDIAL 

Falta por modernizar el Estadio Francisco Morazán de San Pedro Sula, el Municipal 
Ceibeño, el “Juan Ramón Brevé” de Juticalpa y el “Fausto Flores Lagos” de Choluteca

Por: David Sierra

Para cuando concluya su
mandato, la Presidenta 
Xiomara Castro ha prometi-
do que serán cinco las can-
chas híbridas en Honduras en 
apoyo al fútbol hondureño.

PROMESA

El nuevo césped híbrido del Esta-
dio Nacional permitirá mejorar 
el nivel del fútbol hondureño, 
según los expertos.  
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El presidente del Club Motagua, 
Pedro Atala, aseguró que la nue-
va cancha híbrida del Estadio 
Nacional “Chelato Uclés”, se ve 
que es un campo espectacular.
“Nunca habíamos visto el Estadio 
así, de una manera espectacular 
como nunca lo habíamos visto”.
Aquí se pueden traer partidos de 
la Selección Nacional, también 
con este tipo de canchas el nivel 
fútbol nacional debe mejorar”.
El máximo dirigente de los azules 
aseguró que “ya no dará pena 
que vengan equipos y selecciones 
de otros países a jugar acá”.
Atala pidió cuidar la cancha 
mucho, que se le dé el manteni-
miento necesario, para contar 
con ella por muchos años.

“Con esta cancha ya no dará pena que 
lleguen equipos y selecciones del extranjero”

PEDRO ATALA

El héroe de la gran final, artífice de la conquista de la Copa 36 del Olimpia, el co-lombiano Yustin Arboleda, se refirió al nuevo engramado híbrido del estadio “Chelato Uclés” con el calificativo de espectacular.
“Quiero felicitar al Comi-sionado Mario Moncada por la gran gestión que está realizando, no ha sido fácil, le ha tocado recibir críticas, pero la verdad es que gente así es que se necesita en los países”.

No solo en el deporte, agregó el jugador colombiano, en Salud y Educación para tener una mejor sociedad, por eso reitero mis felicitaciones, indicó Arboleda.

Es sencillamente espectacular

YUSTÍN ARBOLEDA

El experimentado volan-
te de Potros de Olancho, 

Mario Martínez se refirió 

al engramado híbrido del 

coloso metropolitano, como 

motivante.
“Jugar en este tipo de cam-
po te motiva, esta cancha 

es un espectáculo, por eso 

los aficionados disfrutaron 

de una final así, porque el 

estado de la cancha ayu-
da a desarrollar un bonito 

partido”.
Martínez, quien ha jugado en 

canchas del extranjero con 

gramas idénticas a la del 

Nacional, dijo que “la verdad 

que no nada que envidiar a 

las de otros países”.

Jugar en una cancha 
así es motivante

MARIO MARTÍNEZ

El máximo dirigente del campeón Olimpia, Rafael Villeda, agra-
deció a la Comisión Nacional del Deporte, CONDEPOR, por haber 
modernizado el Estadio Nacional “Chelato Uclés”.
“La verdad que por esa cancha todos disfrutamos de una gran final, 
quiero felicitar y agradecer por la modernización de la misma”.
Ojalá, continuó diciendo, “que se sigan instalando más canchas 
híbridas como esta del Nacional, para que hayan más espectáculos”.

Debemos construir más 
estadios como este

RAFAEL VILLEDA

Considerado como el mejor 

árbitro hondureño y que ofició 

la final del torneo de Clausura, 

Said Martínez, opinó que “los 

hondureños debemos sentirnos 

orgulloso de contar con una 

cancha de primer mundo”.

“No tenemos nada que envidiarle 

a los campos de otros países 

desarrollados, porque tenemos 

una que está apta para el fútbol”.

Con este tipo de canchas, expresó 

el réferi, el fútbol es más vistoso 

y los jugadores cometen menos 

faltas y uno como árbitro tiene 

mayor capacidad de leer el par-

tido y saber dónde desplazarse, 

consideró Martínez.

“He estado en bonitas canchas, 

Estados Unidos tiene las mejores 

del mundo sin duda y puedo 

decir que la nuestra está al 

mismo nivel”.

Debemos de sentirnos orgullososSAID MARTÍNEZ
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Tegucigalpa, Honduras.

Después de más de siete déca-
das, Honduras ya cuenta con 
un estadio que tiene grama 
híbrida que es considerada de 
primer mundo.
Esto gracias a la iniciativa de 
la Presidenta Xiomara Castro 
y al Comisionado Nacional del 
Deporte, CONDEPOR, Mario 
Moncada.
El domingo 28 de mayo se hizo 
lo que comúnmente se llama 
“la prueba de fuego” con la 
realización de la gran final del 
torneo de Clausura entre Olimpia 
y Potros.
Al final del encuentro se hizo una 
inspección del terreno y a pesar 
que llovió, el engramado estaba 
en perfectas condiciones, tal y 
como lo habían vaticinado las 
autoridades de CONDEPOR y los 
ingenieros que llevaron la obra 
del cambio de grama.

¿Cómo se siente tras haber 
culminado este proyecto?
Este triunfo no es mío sino de 
la Presidenta Xiomara Castro, 
no podemos desconocer que 
este proyecto refundacional 
del deporte es iniciativa de ella.

¿Qué significó para CON-
DEPOR inaugurar el nuevo 
engramado del Estadio?
Para muchos era una prueba 
de fuego, nosotros no, porque 

sabíamos en qué se había in-
vertido el dinero, estábamos 
seguros al 100 por ciento.

Hay muchas críticas al proyecto, 
¿por qué criticar lo bueno?
Porque en 12 años ellos nunca 
quisieron hacerlo, gobernó la 
dictadura 12 años y no hicieron 
nada, lo único fue que robaron 
200 millones de lempiras que 
se aprobaron en el 2020 para 
inversión en el estadio vía fi-
deicomiso.

Cuando terminó el partido de la 
gran final, ¿qué comentarios 
recibió?
Todos fueron de placer, inclu-
sive la Presidenta que tuiteó 
su satisfacción de contar con 
una cancha de primer mundo.

¿Quiénes más expresaron 
su satisfacción?
Fíjese que me mandaron men-
sajes dirigentes de los equipos 
de la capital como Pedro Atala 
del Motagua y Rafael Villeda del 
Olimpia, que se refirieron en bien 
del nuevo campo, que estaban 
satisfechos con el proyecto y 
si están contentos con la obra, 
están alegres con el Gobierno, 
porque este es un proyecto gu-
bernamental.

¿Cuándo inaugurará el 
campo del Estadio Morazán 
de San Pedro Sula?

Si Dios lo permite en septiem-
bre estaremos inaugurando la 
cancha de San Pedro Sula.

¿Esa sería la última cancha 
que modernizarán este 
año 2023?
No, también la Presidenta Castro 
nos ha ordenado que arreglemos 
la grama del Estadio Juan Ramón 
Brevé de Juticalpa, Olancho.

¿Pero hay otras que también 
las harán híbridas?
Así es, pero será en el 2024, que 
son el Estadio de La Ceiba y otra 
que ha estado en el abandono, 
como lo es el Fausto Flores Lagos 

de Choluteca.

¿Utilizarán la misma grama 
híbrida que usaron en el 
Nacional?
No, porque depende del clima 
es que se instala determinada 
grama híbrida. Nosotros viaja-
mos a Italia y nos dieron unas 
charlas de qué tipo de grama 
híbrida se usa en determinado 

clima.
La grama siempre es Bermuda 
Ibisa, pero la cancha del San-
tiago Bernabéu se mira verde, 
la nuestra más clara, pero eso 
se debe al clima.
Esto no lo inventé yo, lo aprendi-
mos en Italia cuando estuvimos 
capacitándonos. Aprendimos 
qué tipo de grama instalaremos 
en el sur, en la costa norte y en 
Juticalpa. Y aunque siempre es 
híbrida, la flor es otra.

¿Otro proyecto grande que 
tengan, aparte de la mo-
dernización de canchas?
Con la Presidenta hemos hablado 
de construir otro Complejo De-
portivo pero en Comayagüela, el 
cual ella accedió. Lo único que 
le queda a uno es dejar legados, 
porque un día tenemos que irnos, 
es ley de la vida, porque sus 
hijos y nietos cuando se muera 
lo recuerden como alguien que 
dejó algo bueno en este país.

“Tenemos cancha 
mínimo para 10 años”

MARIO MONCADA, COMISIONADO CONDEPOR

Al final del gobierno de la Presidenta Xiomara Castro tendremos cinco campos 
de primer mundo, anunció el funcionario 

El Comisionado de CONDEPOR, 
Mario Moncada.

EN SEPTIEMBRE LA CON-
DEPOR ESTARÁ INAUGU-
RANDO EL NUEVO CÉSPED 
DEL ESTADIO FRANCISCO 
MORAZÁN DE SAN PEDRO 
SULA.

INAUGURACIÓN

Por: David Sierra

Durante una inspección de la Atic 
al césped del Nacional el Comi-
sionado de CONDEPOR afirmó: 
Instalar grama de primer mundo 
en el Estadio Nacional sigue vién-
dose como delito por la narcodic-
tadura representada en el MP.

Deportes
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Xiomara cancela
licencias de empresas que están
destruyendo el Lago de Yojoa
La titular del Poder Ejecutivo ordenó al ministro de Recursos Naturales Lucky Medina y al director 

de ICF Luis Soliz, implementar medidas con celeridad para evitar más daños al ecosistema 

PROTECCIÓN DEL MEDIO AMBIENTE

La Mandataria posó junto al cuadro de danzas Joya de los La-gos, quienes le bailaron el canto lema “Hondureña es esta mujer”.

Los niños plantaron árboles 
que son parte de los 15 millo-
nes que han sido producidos 

en viveros comunitarios.

Elementos de 
conservación 
del medio 
ambiente 
realizan 
operativos de 
limpieza en el 
Lago de Yojoa.

La Mandataria Xiomara Cas-

tro fue recibida por niñas y 

niños de una escuela de Santa 

Cruz de Yojoa.


